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П О Б Е Д И Т Е Л И  
В Т О Р О Й  Д Е К А Д Ы

Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета на
родных депутатов, президиум облсовпрофа и бюро 
ВЛКСМ рассмотрели итоги социалистического соревнова
ния кормозаготовительных комплексов и отрядов по 
производству витаминной травяной муки за вторую де
каду сентября.

Признаны победителями в 
социалистическом соревно
вании коллективы кормоза
готовительных комплексов: 

совхоза «Победа» Томско
го района (начальник ком
плекса А. Д, Салагаев);

совхоза «Комсомолец» 
Асиновского района (на
чальник комплекса А. В. 
Корнев); \

колхоза «Гигант» Шегар- 
екого района (начальник 
комплекса М. С. Лаптев);

совхоза «Петропавлов
ский» Колпашевского рай
она (начальник комплекса
A. Ф. Габов);

совхоза «Северный» Чайн
ского района (начальник 
комплекса Г. А. Аршухкн);

совхоза «Павловский» 
Каргасокского района (на
чальник комплекса С. А. 
Щепеткин).

Коллективы отрядов по 
производству витаминной 
травяной муки;

агрегата АВМ-0,65 совхоза 
«Мирный» Томского района 
(машинисты смен Н. Ф. 
Волков, П. Ф. Блинов, П. А. 
Сорокин), выработавшего о 
начала сезона 1.115 тонн 
травяной муки, в том числе 
X класса — 22, II класса — 
44 процента;

агрегата АВМ-0,65 совхоза 
«Коломянский» Ч айнского 
района (машинисты смен
B. И. Брижатый, В. А. Быв- 
шев), выработавшего 824 
тонны, в том числе I клас
са — 29, II класса — 70 про
центов;

агрегата АВМ-0,65 совхоза 
«Коломинский» Чаинского 
района (машинисты смен 
А. И. Панков, В. Н. Крылов), 
выработавшего 730 тонн, в 
том числе I класса — 18, 
II класса — 70 процентов;

агрегата СБ-1,5 Туганской 
птицефабрики Томского 
района (машинисты смен

В. Р. Сук, В. В. Долганов, 
В. Т. Морозов), выработав
шего 1.371 тонну, в том чис
ле I класса — 29, II класса— 
40 процентов;

агрегата СБ-1,5 Томской 
птицефабрики Томского 
района (машинисты смен
A. И. Железнов, Л. И. Ус- 
ков, Л. А. Казаков), вырабо
тавшего 1.356 тонн, в том 
числе I класса — 14, II клас
са — 43 процента;

агрегата АВМ-0,65 совхоза 
«Пудинский» Парабельского 
района . (машинисты смен 
М. Г. Крестьянок, В. М. Ни
китин), выработавшего 481 
тонну, в том числе II клас
са — 95 процентов;

агрегата АВМ-0,65 совхоза 
«Каргинский» Каргасокского 
района (звеньевой В. Е. Чу- 
пуров, машинисты смен 
Ю, Д. Нестеров, П. И. Нес
частный), выработавшего 457 
тонн, в том числе I класса— 
87 процентов;

агрегата АВМ-0,4 колхоза 
«Искра» Первомайского
района (машинисты смен
B. А. Плоом, В. Н. Никано
ров), выработавшего 555 
тонн, в том числе I класса 
— 6,4, II класса — 32 про
цента; ,

агрегата АВМ-1,5 колхоза 
«Гигант» Шегарского района 
(машинисты смен Г. А. 
Кулманаков, В. Ф. Архи
пов), выработавшего 1.180 
тонн, в том числе I класса —- 
6,6, II класса — 17,2 процен
та;

агрегата АВМ-1,5 произ
водственного объединения 
«Томич» Томского района 
(начальник плавучего кор
мозаготовительного ком
плекса В. В. Шишкин, ма
шинисты смен В. А. Пле- 
шивцев, В. И. Козлов), вы
работавшего 1.100 тонн, в 
том числе I класса — 5,1, II 
класса — 18,1 процента.

Как дела 
на фермах? ПОЛНАЯ ГОТОВНОСТЬ
В в  настоящее время на- 
В дои на Зоркальцевском 
5 молочном комплексе пре- 
Е вышают прошлогодние. 
= Коллектив животноводов 
Е поставил перед собой sa
il дачу не допустить умень- 
Е шения продуктивности 
S коров в переходный пс- 
5 риод, удержать надои на 
5 уровне августовских.

В наших социалистиче
ских обязательствах, при
нятых на зимний период, 
предусмотрено увеличить 
продуктивность дойного 
стада к уровню прошлого 
года на 4,3 процента, а ва
ловое производство молока
на 40 процентов (также за 
счет увеличения поголовья).

Для решения этой задачи 
в хозяйстве проводится 
большая работа. Создан 
эффективно действующий 
зеленый конвейер, состав
лен план постепенного пе
рехода с летнего рациона 
кормления на зимний — 
этот переход будет завер
шен к 1 октября. Ведется 
ремонт помещений и обору
дования молочного комп
лекса.

Кормов в этом году зало
жено больше, чем в прош
лом, да и качество их су

щественно выше. Мы рас
полагаем теперь собствен
ной витаминной травяной 
мукой — производство ее 
продолжается. Завершается 
ремонт кормоцеха, он бу
дет готов к работе через 
несколько дней. Это позво
лит осуществить правиль
ный переход на зимний ра
цион.

Близится к концу рекон
струкция транспортеров и 
автопоилок. Автопоилки мы 
делаем сейчас типа соеди
няющихся сосудов. Старые 
автопоилки ПА-1 себя не 
оправдали: часто выходили 
из строя. Начали монтаж 

• поточной дозировочной ли
нии для раздачи коровам 
концентратов на доильных 
установках. Такая линия 
необходима при беспривя- 
зно-боксоЕ ом  содержании 
коров на промышленном . 
комплексе. Без нее трудно 
ожидать увеличения про
изводства молока.

Решение всех этих задач 
в комплексе позволит нам 
сделать все технологические 
процессы стабильными, от
вечающими требованиям 
сегодняшнего дня, что бла
гоприятно скажется на уве
личении продуктивности 
коров.

Вторая важнейшая зада
ча, которой мы постоянно 
уделяем внимание, — это оз
доровление маточного пого
ловья. Проводится большая 
работа по предупреждению 
болезней и яловости коров. 
Изготовлены добротные
ванны для дезинфекции 
копыт животных при выхо
де из доильных установок. 
Сейчас процент коров, стра
дающих копытными заболе
ваниями, существенно сни
зился.

Собственно, подготовку 
комплекса к зиме мы нача
ли еще в июне. И сразу же 
предусмотрели, кроме ре
монтных и строительных 
работ, мероприятия по под
готовке маточного поголо
вья, по созданию техноло
гических групп. Все это 
позволило в настоящее 
время надаивать от каждой 
коровы на 600 граммов мо
лока больше прошлогоднего. 
В результате ' всех прове
денных мероприятий комп
лекс будет готов к зиме до 
первого октября.

П. БОЛЬШАКОВА, 
зоотехник Зоркальцев- 
ского молочного комп
лекса совхоза «Октябрь» 

Томского района.

Реплика
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Когда едешь по полям сов
хозов «Авангард», «Восход», 
«Лун» и других хозяйств Ко- 
жевниковского района, то не
редко радующую картину 
страдного напряженного тру
да земледельцев омрачают 
дымовые завесы. Горит на по
лях солома...

В «Авангарде» ухитрились 
это делать так: пока трактор 
пашет освободившиеся от со
ломы участки, на других по
лыхают копны. Они прогора
ют — и следы огня Тут же 
запахиваются... Что называет
ся, шито-крыто. Да, этот сов
хоз лидирует в районе на 
уборке зерновых, и план по 
вспашке зяби здесь выполнен

наполовину. Но костры из 
соломы никак не вписывают
ся в этот комплекс осенних 
работ.

На полях «Луча» картина 
еще менее отрадна. Там же, 
где сжигают солому, пасется 
скот. Кругом березовые колки.

Для руководителей и спе
циалистов райсельхозуправле- 
ния такие факты — не секрет. 
На словах-то они строжатся, 
но на деле никаких мер на 
принимают, считая, что и той 
соломы, которая уцелеет, 
вполне хватит. Пора поло
жить конец такому разбазари
ванию грубых кормов!

С. АЛЕКСАНДРОВ.
Кожевниковский район.

М Е Х А Н И З А Т О Р Ы !
-Ж И В О Т Н О В О Д Ы

Животноводы совхоза 
имени 50-летия СССР Том
ского района поставили пе
ред собой задачу—как мож
но дольше удерживать 
среднесуточные надои на 
достигнутом уровне — 8,4 
килограмма, на каждую ко
рову. Они считают, что 
главным фактором высокой 
продуктивности служит зе
леный конвейер, который в 
совхозе и в эти сентябрь
ские дни действует четко: в 
кормушки в настоящее вре
мя задается каждой корове 
по 40 — 50 килограммов 
корнеплодов, зеленой массы 
однолетних трав. Чтобы в 
снабжении дойного стада 
кормами не было срывов, 
доставка их на фермы по
ручена опытным механиза
торам: в Рыбаловском от
делении — В. Величеву, в 
Карбышевском — П. Бело
зерову и Н. Елисееву, в 
Лавровском — А. Широко
ву. Оплата труда механиза
торов, занятых на ферме, 
поставлена в зависимость от 
надоев. Кроме зеленого кон
вейера, в хозяйстве все еще 
используются некоторые 
пастбища, где трава есть. 
Все это и помогает дояркам 
получать больше молока.

В. ВЕЙЛЕРТ.

Заканчивает уборку зерновых известный комбайнер 
нашей области А. В. Горшкалев. На счету передового 
механизатора уже около восьми тысяч центнеров намо
лоченного хлеба. Звеньевой колхоза «Гигант» Шегареко- 
го района полон сил выполнить свои социалистические 
обязательства.

Фото Е. Лисицына.

В облисполкоме

3 А
БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТЬ 
-  К О Т В Е Т У

Исполнительный комитет 
областного Совета народных 
депутатов принял решение 
о фактах бесхозяйственного 
отношения к организации 
выращивания и откорма 
скота в колхозе «Рассвет» 
Шегарского района.

В нем отмечается, что га
зета «Красное знамя» 30 ав
густа с. г. опубликовала ост
рый сигнал «Кто ответит?», 
в котором указывались фак
ты бесхозяйственности и 
безответственного отноше
ния к организации летнего 
содержания скота в колхозе 
«Рассвет» Шегарского райо
на. Проверка показала, что 
гурты по нагулу и откорму 
скота в хозяйстве формиро
вались без учета веса и воз
раста животных. Уход за ни
ми был поручен недобросо
вестным людям. Имеющиеся 
в достаточном количестве 
пастбища с хорошим траво
стоем использовались не по- 
хозяйски, скот систематиче
ски недокармливался. В ре
зультате за прошедшие ме
сяцы летнего содержания 
потери привесов составили 
свыше 17 центнеров. Более 
того, в откормочном гурте 
от истощения пало 8 голов 
молодняка. В целом за про
шедшие 8 месяцев в колхо
зе снижено производство 
мяса на 13 процентов, допу
щен падеж около 100 голов 
скота.

Руководителям и специа
листам колхоза об этих 
фактах было известно, одна
ко меры по устранению не
достатков не принимались. 
Причиненный ущерб от ги
бели скота и потери приве
сов с виновных не взыскан.

Сложившееся положение 
стало возможным потому, 
что правление колхоза и его 
председатель Н. П. Морозов 
ослабили внимание к жи
вотноводству, смирились с 
фактами безответственности 
и падежа, принизили тре
бовательность к специалис
там хозяйства и руководи
телям отделений за пору
ченные участки работы, а 
Шегарский райисполком и 
его производственное управ
ление сельского хозяйства 
не осуществляли должного 
контроля за положением дел 
в животноводстве.

В сеязи с этим исполни
тельный комитет областного 
Совета народных депутатов 
за безответственное отноше
ние к исполнению своих 
служебных обязанностей,
допущенные крупные не
достатки в развитии живот
новодства председателю
правления колхоза «Рас
свет» Н. П. Морозову объя
вил выговор и предупредил 
его, что если о« не сделает 
должных выводов и не по
правит положение, то будет 
освобожден от занимаемой 
должности.

От правления колхоза 
потребовано в полной^ мере 
возместить нанесенный хо
зяйству ущерб от потери 
привеса и падежа скота за 
счет виновных, мобилизо
вать все имеющиеся резер
вы на увеличение произ
водства мяса.

Принято к сведению сооб
щение заместителя проку
рора области Б. П. Логино
ва,» что виновные в гибели 
скота в колхозе «Рассвет» 
привлекаются к уголовной 
ответственности.

Шегарскому райисполко. 
му (Г. Я. Казакову) и рай
онному управлению сельско
го хозяйства указано на до
пущенную бездеятельность 
в организации контроля за 
исполнением постановлений 
партии и правительства об 
увеличении производства 
продуктов животноводства 
и обеспечении сохранности 
скота. Облисполком потре
бовал от Шегарского рай
исполкома проверить орга
низацию содержания скота 
на всех фермах и принять 
исчерпывающие меры.

Обращено внимание обла
стного . производственного 
управления сельского хо
зяйства (Н. Д. Досужева) на 
низкую продуктивность от
кормочного скота в ряде 
колхозов и совхозов, оно 
обязано принять меры к 
созданию необходимых ус
ловий для получения высо
ких среднесуточных приве
сов молодняка на каждой 
животноводческой ферме.

В ЛЕСНОМ ЦЕХЕ 

О Б Л А С Т И
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В С Ч Е Т  1980 Г
Коллектив Ергайского лес

промхоза вместе со всеми 
лесозаготовителями объеди
нения Томлеспром отметил 
свой профессиональный
праздник. В эти сентябрь
ские дни лучшие бригады 
и экипажи нашего предпри
ятия рапортуют о . досроч
ном выполнении плана де
вяти месяцев, заданий че
тырех лет пятилетки.

Особо хочу рассказать о 
разделочной бригаде Ергай
ского нижнего склада, kotoj- 
.рую возглавляет Николай 
Дмитриевич Левашов. К 
концу второй декады сен
тября этот коллектив раз
делал 3,5 тысячи кубомет
ров древесины сверх плана, 
справился с заданием деся
ти месяцев. Хорошо потру
дилась бригада на вахте 
Кеть. Самым удачным был 
август, когда за 20 дней 
было разделано 6 тысяч ку
бометров.

С начала пятилетки брига
да Н. Д. Левашова раздела
ла около ПО тысяч кубомет
ров, почти 16 тысяч из них 
— сверх плана.

В третьей декаде сентяб
ря выполнит план десяти 
месяцев известная лесосеч

ная бригада Владимира 
Сергеевича Корнеева, заго
товившая уже около 60 ты
сяч кубометров. Эта брига
да также работает в счет 
завершающего года пяти
летки.

Справились с заданием- 
девяти месяцев к Дню ра
ботника леса (и удерживают 
взятые темпы) разделочная 
бригада В. В. Рыбалова, эки
паж тепловоза И. И. Сели
верстова, механизированный 
отряд на вывозке леса П. Ф. 
Кауцмана.

Трудовыми успехами от
метили свой профессиональ
ный праздник рабочие 
других коллективов, на 
календаре которых завер
шается пятилетка. Высо. 
кой выработки достиг
ли лесозаготовители брига
ды В. Ф. Гринкевича, брига
ды тарного цеха А. И. 
Керпса и Н. В. Матушкина, 
экипажи челюстных по
грузчиков А. И. Коптелова, 
И. И. Броста, Н. М. Безру- 
кавого, разделочная бригада 
Красноярского лесопункта 
А. Н. Семидотченко и дру
гие. Г. ШИТУХИН,

инженер Ергайского лес
промхоза.

Ивана Васильевича Щеко- 
това хорошо знают лесоза
готовители Молчановского 
района. Его бригада неодно
кратно выходила победите
лем социалистического со
ревнования в производст
венном объединении Чулым- 
лес. В начале нынешнего 
года коллектив допустил от
ставание, но делает все, 
чтобы выполнить обязатель
ства четвертого года пяти

летки. Особенно хорошо 
трудится лесосечная брига
да И. В. Щекотова в сентяб. 
ре. Так, план первой дека
ды месяца был выполнен на 
187 процентов, в честь кол
лектива поднимался район
ный флаг трудовой славы. 
Бригада ставит задачу за
готовить не менее 51 тыся
чи кубометров леса за год.

Фото В. Федорова.

П Е Р Е Д О В И К И  К А Т А И Г И
До 490 кубометров при 

норме 279 трелюет за сме
ну известная в Прикетье 
бригада К. Ф. Ницына. Уве
ренно идет коллектив к сто
тысячному рубежу. __ Пере
крывает сентябрьский гра
фик бригада машиниста ва- 
лочной машины А. А. Ива
нова. Выработка за смену 
нередко превышает 400 ку
бометров. Самого высокого 
результата добилась брига
да А. И. Гуляева — 566 ку
бометров за день при плане 
337.

По производственной не
обходимости временно рабо

тала на верхнем складе ук
рупненная разделочная
бригада А. Ф. Шабанова. 
Высокая дисциплинирован
ность, мастерство и товари
щеская взаимопомощь по
зволили разделочникам до
стичь высоких результатов. 
На 132 процента выполнено 
полумесячное задание. Кол
лектив намерен в нынеш-. 
нем году завершить пяти- 
летннй план по разделке 
леса.

Т. ЛЯПИНА, 
инженер планово-эконо
мического отдела Катай- 
гинекого леспромхоза.
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На вопросы нашего корреспондента отвечает директор треста Свинопром И. И. Рогачев
Индустриальный свинокомплекс на 108 тысяч голов, 

создающийся близ села Копылова, — объект в области 
уникальный. Да и в масштабах страны столь крупные 
свиноводческие предприятия выглядят далеко не орди
нарно. Не удивительно поэтому, что коллективы терри
ториального управления строительства и его субподряд
ных организаций, возводящие фабрику мяса, столкну
лись с большими трудностями. Значительную часть этих

трудностей можно было избежать при нормальной орга
низации труда, четком планировании, концентрации 
имеющихся ресурсов на главных направлениях деятель
ности.

Итогом работы этого года должен стать ввод в действие 
первой очереди комплекса — линии по откорму 54 тысяч 
голов свиней в год. Прошло три четверти года. Что же 
делается для этого сегодня?

И. И. Рогачев: — Строите
ли форсируют сейчас соору
жение объектов племенной 
фермы, в частности, цеха 
легкосупоросных маток и 
помещений для приема по
росят. Ведь три сотни элит
ных свиноматок уже завезе
ны на территорию комплек
са, еще 140 — в пути. В этих

помещениях ведется мон
таж технологического обо
рудования, завершаются от
делочные работы. Особенно 
тревожно положение с бла
гоустройством: не уйти бы
здесь в зиму... Руководство 
треста Спецстроймеханиза- 
Ция свое отставание объяс
няет недостатком техники,

но это не объяснение. Ско
рее, речь должна идти о 
несвоевременном и нерацио
нальном использовании име
ющихся технических мощ
ностей.

По промышленной зоне 
наиболее важный и «ост
рый» объект — котельная. 
Комплектацию ее оборудо

ванием мы завершим в бли
жайшие 7—10 дней. А так 
как строители придают ко
тельной самое серьезное 
значение, то сегодня пуск ее 
в действие к установленно
му сроку — 15 октября — 
выглядит уже вполне ре
альным. Зато плохо подви
гаются работы на строи

тельстве очистных сооруже
ний пускового минимума 
первой очереди, много нере
шенных вопросов по водоза
бору. И если дела на репро- 
дукторном хозяйстве еще 
как-то -движутся, то откор
мочные помещения пока 
только ждут строителей.

Что необходимо для свое
временного ввода в дейст
вие первой очереди ком
плекса? В кратчайшие сро
ки нужно увеличить в пол
тора-два раза выполнение 
объемов на пусковой линии. 
Если до сей поры выполне
ние строительно-монтажных 
работ было на уровне 700 
тысяч рублей в месяц, то в 
оставшиеся три месяца нуж
но осваивать не менее 1,6-— 
1,7 миллиона. Для этого по
требуется увеличение чис
ленности работающих на 
20—30 процентов, полное 
укомплектование звеньев 
большой стройплощадки вы
со коквалифицирова и н ы м и  
специалистами рабочих про

фессий, в основном мон
тажников. Нужна — и ост
ро! — техника и ее самое 
рациональное использова
ние. Скажем, для того, что
бы сдать пруд-накопитель 
осветленных стоков, нуж
ны только землеройные ма
шины. А ведь по этому объ
екту (он неотъемлем от пу
скового минимума) освоено 
меньше половины объемов.

Что касается взаимоотно
шений строителей и заказ
чика, то здесь делается все 
для достижения взаимопо
нимания, для скоординиро
ванной и плодотворной ра
боты по достижению общей 
цели. Транспорт и люди тре
ста Свинопром работают на 
подвозе технологического 
оборудования. Авторский 
надзор по качеству строи
тельства со стороны ген- 
проектанта и заказчика 
осуществляется постоянно. 
И если территориальное уп
равление умножит свои уси
лия, первая очередь будет 
сдана своевременно.

Щедрый на солнце сен
тябрь помог участникам 
картофелеуборочной стра
ды: сегодня уборка второго 
хлеба на полях совхозов 
Томского района в основном 
заканчивается. Первыми за
вершили копку клубней сов
хозы «Молодежный» (ди
ректор П. Н. Игнатьев), «Ва
ту ривский» (директор А. М. 
Обухов) и «Степановский» 
(директор А. Ф. Руденко). 
Закрома семенных храни
лищ хозяйств заполнены 
сортовым картофелем — 
это залог хорошего урожая 
1980 года. Запаслись семена
ми и другие совхозы Том
ского района. Механизаторы 
совхозов «Молодежный» и 
«Степановский» в полном 
составе, вместе с техникой, 
помогают убрать остатки 
картофеля с полей совхоза 
«Родина».

На совесть потрудились 
на плантациях Томского 
района студенты универси
тета, инженерно-строитель
ного, медицинского институ
тов, ТИАСУРа, коллективы 
заводов измерительной ап
паратуры, «Сибэлектромо- 
тор», объединения «Контур», 
областной психиатрической 
больницы.

Полностью заложили кар
тофель на хранение пред
приятия областного управ
ления общественного пита
ния. Второй и третий тре
сты уже справились с за
кладкой свеклы.

В хранилища горплодо- 
овощеторга на 24 сентября 
поступило 5.184 тонны кар
тофеля, планируется же за
грузить 10 тысяч тонн. Еще 
около тысячи тонн клубней 
поставит торгу Томский 
район, остальное будет по
ступать от заготовителей 
облпотребсоюза, который 
закупает излишки у населе
ния. Нынешней осенью коо
ператорам надо с удвоенной 
энергией вести закупку кар
тофеля, чтобы полностью 
загрузить закрома базы 
горплодоовощеторга.

Овощная страда продол
жается. Еще не все овощи 
и картофель заложены на 
хранение. Очень многое 
сейчас зависит от добросо
вестной работы тех, в чьи 
руки попадает урожай, з 
частности, от коллективов, 
привлеченных помочь базе 
горплодоовощеторга. Руко
водство торга имеет претен
зии к администрации 
ТИАСУРа. Вместо ста с 
лишним человек, которые 
должны были появиться на 
днях в овощехранилищах 
базы на улице Мичурина, 
прислано чуть больше двад
цати. Хотя трудились они, 
можно сказать, самоотвер
женно, все же такой объем 
работ им оказался не по си
лам. В итоге — пострадало 
качество закладки.

Сегодня началась массо
вая уборка и закладка ка
пусты.

О созыве десятой сессии областного 
Совета народных депутатов

23 октября 1979 года в г. Томске созывается очеред
ная десятая сессия областного Совета народных депу
татов шестнадцатого созыва.

На рассмотрение сессии вносится вопрос:
1. Отчет о работе исполкома областного Совета народ

ных депутатов.
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„...Сколько доброты!"
Делать категорические 

выводы из статистики пи
сем в редакцию по меньшей 
мере опрометчиво. В нашей 
почте преобладают жалобы 
и просьбы: нужно ускорить 
ремонт дома, помочь обуз
дать чиновного самодура, 
наладить транспортное или 
бытовое обслуживание... Но 
ведь такова сущность чело
веческой натуры, что легче 
и проще поделиться накоп
ленным опытом в горе, не
жели в радости. Само по 
себе это достаточно знамена
тельно: беды и недостатки
воспринимаются как некое 
отклонение от нормы, а 
проявления человечности 
как раз этой нормой и яв
ляются.

Вот передо мною трога
тельное в своей простоте и 
бесхитростности письмо по
жилой женщины:

«Уважаемая' редакция!
Пишу из далекого Донбас

са. Мне 52 года. Из них — 
тридцать два работаю учи
телем в школе № 28 города 
Стаханова. В феврале я ре
шила навестить своего сы
на, который служит в ар
мии. Обстоятельства сложи
лись так, что я не смогла 
встретиться с ним: часть
выехала на учения. Я ока
залась в крайне трудных 
обстоятельствах. Заснежен
ное поле, мороз под трид
цать... Меня покидали силы. 
Я решила оставить все свои 
вещи (два саквояжа) в поле 
и как-нибудь добраться до 
вокзала.

В это время вдали пока
залась молодая женщина. 
Подойдя ко мне, плачущей 
от ^неудачи, усталой и боль
ной, она успокоила меня и 
помогла добраться до стан
ции. Донесла вещи...».
И свидание с сыном все же 

состоялось! Случайно встре
ченная женщина привела 
О. С. Коптеву к себе домой, 
приютила и обогрела, после 
чего, позвонив в воинскую 
часть, уточнила, где нахо
дится ее сын. И оказалось, 
что парень не уехал на уче
ния, а лежит в госпитале с 
простудой...

«Хоть и больному, ему раз
решили побыть со мной сут
ки, — продолжает автор 
письма. — И эти сутки мы 
провели на квартире Елены 
Нефедовой — так зовут 
мою новую знакомую. 
Сколько терпения, внима
ния к • постороннему челове
ку, сколько доброты!.. Сча
стливы должны быть роди
тели, воспитавшие такого 
человека».

Собственно, письмо в на
шу газету направлено толь
ко потому, что родом Елена 
Нефедова из Томской обла
сти, из Зырянского района.
(А события, о которых рас
сказывает О. С. Коптева, 
происходили далеко отсюда,
В Европейской России). В 
селе Зырянском, на улице 
Папаева, 23, живут ее роди
тели — Зинаида Анатольев
на и Анатолий Александро
вич.

«Передайте им огромное 
мое спасибо, низкий поклон 
за то счастье, которое дарит 
людям их дочь Елена. Пусть 
им сопутствуют в жизни 
только радостные дни. Они 
этого заслуживают!».

Что ж, мы согласны с 
автором письма и с удо
вольствием выполняем
просьбу Ольги Сергеевны. '

Но давайте заглянем чуть 
глубже. Отзывчивость Еле
ны Анатольевны Нефедовой 
была воспринята ее нечаян
ной гостьей тем более остро, 
что этому человеческому 
проявлению предшествова
ло другое, не менее яркое, 
но вовсе не отрадное: черст-

Размышляя 
над письмами

вость. В самом деле, матери 
солдата, приехавшей из 
дальнего далека, не удосу
жились сказать, где же в 
данный момент находится 
ее сын, и даже не предло
жили подвезти женщину до 
станции. В данном случае 
равнодушие проявили лю
ди, находящиеся «>при ис
полнении»...

И вот еще пример того же 
плана (хотя должностное 
лицо выступает здесь в 
ином амплуа). Участник 
Великой Отечественной вой
ны капитан запаса М. С. 
Качайкин просит поблагода
рить старшего кассира 
агентства Аэрофлота в Том
ске («фамилии ее, к сожа
лению, я не знаю») за вни
мательное к нему отноше
ние. Внимательность — слу
жебный долг кассира. Но не 
спешите с выводами. Слово 
— Михаилу Степановичу: 

«Получив телеграмму о 
смерти брата, поспешил я в 
агентство Аэрофлота. У две
рей толпились люди. Я до
стал из кармана удостовере
ние участника Великой Оте
чественной войны и теле
грамму и попросил пропу
стить меня. Но одна моло
дая женщина мне ответила: 
«Вас, участников войны, 
много»... Думаете, ее кто- 
либо одернул? Нет, наборот, 
еще два молодых парня на
звали меня наглецом...».

Ситуация, которую следу
ет оценивать однозначно: 
дремучая дикость. Даже не 
поймешь, чего больше в по
ведении трех молодых лю
дей — душевной глухоты 
(ведь телеграмма-то —• по
хоронная!) или граждан
ской незрелости? Поста
новление ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР от 
10 ноября 1978 года о льго
тах участникам Великой 
Отечественной имеет силу 
закона и обязательно к ис
полнению всеми граждана
ми страны. Я уже не говорю 
о долге памяти по отноше
нию к людям, отстоявшим 
Отечество в ту войну, — 
этих соображений аноним
ной троице не понять. Ду
маю, что мало кто станет 
благодарить их родителей 
за воспитание таких детей...

Как часто в спорах о гу
манности приходится слы
шать рассуждения о том, что 
носителем истинной чело
вечности может быть толь
ко тот, кто сам хлебнул 
жизненных невзгод!.. Но и 
Елена Нефедова, и те трое, 
о которых пишет М. С. Ка
чайкин, — люди одного по
коления, одного возраста, 
да и биографии их наверня
ка во многом схожи. Поэто
му истоки тех или иных 
человеческих поступков 
нужно искать прежде все
го в нравственном окруже
нии формирующегося чело
века, убедительном приме, 
ре.

В подтверждение этого — 
еще одно письмо.

«Антонина Михайловна 
Карбовская, наша первая 
учительница, всегда будет 
для нас образцом доброго и 
душевно щедрого человека,
— пишет А. Тыряткина, 
бухгалтер Гришкинского ле
сопункта Чайнского райо
на. — Мне всегда казалось, 
что Антонина Михайловна 
живет ощущением большого 
праздника, с затаенным 
чувством радости бытия. 
Сейчас ей 67 лет. Но кажет

ся, что и годы ее не берут: 
все так же общительна, про
ста и обаятельна:.. Она ча
стенько заглядывает' к нам, 
своим бывшим ученикам. И 
бывает так, что мы, как ко
гда-то в детстве, начинаем 
задавать ей вопросы. Анто
нина Михайловна многое 
знает, многим интересуется, 
и ее мнение по-прежнему 
очень важно для нас...».

Учитель, наставник в про
изводственной деятельности, 
старший товарищ... Но со
вершенно особое значение 
приобретает пример руково
дителя, партийного и со
ветского работника. Об этом 
очень ясно и образно гово
рит в своем письме пенсио
нерка, инвалид Е. И. Деми
на:

«Ведь если не сделано да
же маленькое, пустяковое 
дело — начинаются боль
шие кривотолки...».

Елена Ивановна просит 
поблагодарить от ее имени 
председателя Ленинского 
райисполкома Б. В. Возне
сенского «за быстро оказан
ную помощь по моему пись
му. Обращалась я во многие 
инстанции, но дело от этого 
не продвинулось. А предсе
датель исполкома очень 
чутко и отзывчиво подошел 
к моему горю и оперативно 
оказал помощь... Считаю, 
что так должен поступать 
каждый руководитель, каж
дый коммунист».

И не могу удержаться, 
чтобы не процитировать в 
заключение обзора еще од
но письмо. Оно несколько 
выходит за рамки всего, о 
чем говорилось ранее, но по 
глубинной своей сути очень 
соответствует главной идее 
статьи. Доброта, как одно из 
самых главных качеств че
ловека нашего общества, 
не просто некий противовес 
тем или иным проявлениям 
зла; нет, доброта, во всех ее 
ипостасях, на всех уровнях 
людских взаимодействий 
должна быть прежде всего- 
активной и наступательной.

Вот это письмо — полно
стью, без каких бы то ни 
было сокращений:

«Дорогая редакция!
Пишет Вам из Сулзата 

Рябицкая Татьяна Степа
новна, работающий пенсио
нер, браковщик леса.

Нынешний год объявлен 
Международным годом ре
бенка. А ведь наша страна 
делает все возможное для 
счастливого детства свои?:

. маленьких граждан. Ушло в 
прошлое беспризорничество, 
нет голода, а есть мирное 
небо и яркое солнце. Дети 
наши могут жить спокойно.
А если разобраться, то сего
дняшний день таким, как 
он есть, дало им наше стар
шее поколение, люди, не 
щадившие своих жизней ра
ди будущего. И сейчас, в 
мирные дни, наша партия 
ведет неустанную борьбу за 
то, чтобы не было новой 
войны, против гонки воору
жений. Нам нужен мир на 
всей планете. И в это вели
кое дело борьбы за мир 
каждый должен внести сбои 
усилия.

Вот почему уже второй 
год подряд в сентябре ме
сяце я добровольно вношу 
свой вклад в Фонд мира — 
по 50 рублей. Намерена де
лать это и впредь. Я делаю 
это по велению сердца и 
считаю своим долгом. Ведь 
я — гражданка СССР!».

Простая, но верная и глу
бокая диалектика. Тут не 
прибавить и не убавить.

Тут — доброта души.
В. БУСЛАЕВ.

Б ЫЛ в минувшем ав
густе .самый памятный 
для бригады день, 

когда мы выполнили пяти
летку. Он запомнился нам 
по-особому: солнечным на
строением, большим удов
летворением от достигнуто
го. Взята цель, к которой 
шли с начала пятилетки. 
Мы —- первые в Тегульдет- 
ском районе.

С Николаем Ивановичем 
Цурой мы работали вместе 
много лет. И только нынче 
он стал мастером нижнего 
склада. Конечно, основная 
заслуга4 в нашем успехе 
принадлежит ему. Разу
меется, каждый член брига
ды старался как мог, но в 
роли заводилы, организато
ра был Николай Иванович.

Недавно повысил квали
фикацию еще один член на
шей бригады. На смену"при
шли новые люди. А, как из
вестно, всякая перестановка 
ведет к переменам устояв
шегося внутреннего микро
климата. Это происходит 
сейчас и в нашем коллекти
ве.

Я возглавляю бригаду 
первый год. Прошло уже 
достаточно времени, чтобы 
освоиться. Да и уроки Н. И. 
Цуры пошли на пользу. Ре
зультаты бригады таковы, 
что вроде грех жаловаться. 
Но волнует не столько ко
личественная, сколько каче
ственная сторона нашего 
труда, дисциплина.

Новички — и это хорошо 
видно на примере новых ра
ботников КорниченКо и-Пар- 
шукова — слишком упро
щенно представляют работу 
раскряжевщика. Чего, мол, 
тут .мудреного? Включил пи

лу и — режь. Нет, далеко не 
так проста наша профессия. 
Ведь можно одним взмахом 
отправить в дрова ценней, 
ший телеграфник, оудолес, 
кедр-карандашник. За одну 
только смену неумелый рас
кряжевщик способен при
нести сотни рублей убытков 
леспромхозу, а значит, и 
государству. Труд раскря-

раэметчика, сортировщиков - 
раскатчиков. Сбрось они, 
скажем, дорогостоящий сор
тимент в накопитель, где ле
жит пиловочник четвертого 
сорта, вот и потеряли 10—15 
рублей. Несколько таких 
ошибок и — кругленькая 
сумма набежала. Еще доро
же цена ошибок при размет
ке.

ляемся с заданием. Но ка
кой ценой!

Помню, в своем выступле
нии «Бригаду краоит дис
циплина», опубликованном в 
газете «Красное знамя» 
12 апреля 1979 года, брига
дир нижнего склада И. Ф. 
Моисеев тоже говорил о на
рушителях трудовой дис
циплины. Как одно из

В ы  с 
в а в

о т о ю  —  

ы  с о т  а
жевщика требует вдумчиво
сти, опыта, безошибочного 
глазомера, совершенного 
знания ГОСТов и свойств 
всех пород деревьев, кото
рые идут в промышленную 
заготовку. Это прежде все
го к нам относится пого
ворка: семь раз отмерь, а 
один раз отрежь. Я бы и ра
боту раскряжевщика оцени
вал по выходу деловой дре
весины, умению рациональ
но раскраивать хлысты, а 
уж потом по объемным по
казателям. .

Очень важны и внутрен
ние взаимоотношения. И в 
малой бригаде, не говоря 
уж об укрупненной, общий 
результат складывается из 
усилий каждого. При этом 
качество труда зависит не 
только от мастерства и 
опыта раскряжевщика, но и

Из сказанного 
качество нашей . 
непосредственно 
слаженности,

ясно, что 
продукции 

зависит от 
профессио

нального умения, дружбы в 
коллективе. Вот тут-то и до
шел я до больного вопроса. 
В обновленном нашем кол
лективе идет конфликт. 
Взгляды ветеранов и нович
ков резко расходятся на 
отношение к труду. Корни- 
ченко и Паршу.кову ничего 
не стоит прогулять. И это в 

«бригаде, которая несколько 
лет подряд не имела ни од
ного прогула! Мы много го
ворили с ними о чести кол
лектива, о высоком долге 
рабочего, но пока, видимо, 
безуспешно. А судите сами, 
каково бригаде из пяти че
ловек выполнять план, ког
да двое прогуливают. Мы, 
конечно, все равно справ-

средств борьбы с ними он 
предлагал укрупнение
бригад. Конечно, в большом 
коллективе легче дать бой 
прогульщику, но и наш су
ровый товарищеский суд, 
думаю, не пройдет бесслед
но. Уволить нарушителя ни
когда не поздно. Куда труд
нее перевоспитать. Я думаю, 
это своего рода «Знак каче
ства» коллектива. И заслу
жить его, пожалуй, еще 
труднее, чем выпускать хо
рошую продукцию. В поста
новлении ЦК КПСС «О 
дальнейшем улучшении 
идеологической, политико- 
воспитательной работы» как 
раз подчеркивается необхо
димость полнее использо
вать воспитательные воз
можности социалистическо
го соревнования.

И. Ф. Моисеев в своем

выступлении говорил, что 
именно из-за прогульщиков 
четыре из семи бригад ниж
него оклада постоянно ходят 
в середняках, а то и отста
ющих. Как бороться с нару
шителями? По технологиче
ским причинам создать ук- 

• рупненную бригаду пока не 
удалось. Где же выход? 
Можно пойти по пути кол

лективного наставничества, 
как делают в передовых 
коллективах страны. То 
есть попытаться сделать все 
возможное, чтобы наруши 
тели исправились, стали 
полноправными членами 
бригады.

В этом случае, правда, на
до бы предусмотреть какие- 
то поправки в условиях со
циалистического /соревнова
ния. Скажем, бригада, взяв
шая на свои плечи нелег
кую ношу перевоспитания, в 
течение определенного пе
риода не должна лишаться 
премий и льгот. Иначе хоро
ший коллектив сразу попа
дет в невыгодное положе
ние по сравнению с други
ми и постарается просто-на
просто избавиться от своей 
ноши.

Очень надеюсь, что у нас 
снова появится дружный 
коллектив, в котором каж
дый будет уверен в товари
ще, как в себе. Высота, 
взятая нами, зовет вперед. 
К третьей декаде сентября 
мы разделали в счет один
надцатой пятилетки около 
шести тысяч кубометров. 
Верю: наша бригада с че
стью выйдет из испытания.

В. СОНАРА, 
бригадир нижнего скла
да Новотегульдетского 

леспромхоза.
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А. Филь — один из лучших операторов нефтеперека
чивающей станции Раскино. Должность оператора НПС 
очень ответственная, интересная. От правильности дей. 
ствий оператора в критической ситуации зависит многое. 
А правильное решение помогает выбрать опыт работы.

А. Филь еще и выполняет обязанности киномеханика. 
На станции в красном уголке есть киноустановка, и сво
бодные от вахты могут посмотреть интересный фильм. 
А тут уж без Саши не обойтись.

Фото В. Казанцева.

ф е л ь е т о н
Существует хорошее пра

вило, следуя которому, для 
превращения невозможного 
в реальное нужно искать 
средства, а не объективные 
причины. В конструктив
ном свете этого правила 
известный афоризм «нельзя 
объять необъятное» можно 
прочитать совершенно ина
че — «так ли уж необъятно 
то, что необходимо объять».

«Принципиальная ошиб
ка». Юрий Ильич Новиков, 
начальник отдела новой 
техники областного объеди
нения по производственно
техническому обеспечению 
сельского хозяйства еще раз 
мысленно представил себе 
приказ Госкомсельхозтех. 
ники и закончил корреспон
денцию «Новая техника — 
селу» такими словами: «Вся 
новая высокопроизводитель
ная техника, предназначен
ная для хозяйств области, 
отпускается в их адрес с 
центральной базы межрай- 
сельхозтехники в собранном 
и отрегулированном виде» 
(«Красное знамя», 11 авгу
ста 1979 года).

— Ничего подобного, не 
собирается и не регулирует
ся, —- возмутился председа
тель колхоза «Рассвет» Пер
вомайского района И. Хоро- 
ш й о ё .—В июне колхоз полу
чил три высокопроизводи
тельных комбайна «Нива» 
как раз в разобранном и, 
можно сказать, разуком
плектованном виде.

— А вот к нам, — поддер-

ЭТЮДЫ О НЕОБЪЯТНОМ
ясивает претензии колхозно
го руководителя механиза
тор из Моисеевского отделе
ния совхоза «Новиковский» 
Асиновского района П. Чай
ковский, — прибыл новый 
льноуборочный комбайн. 
Красивый, одно загляденье. 
На него наши льноводки ни
как насмотреться не могут: 
лен руками вытеребливают 
да в снопы связывают, а са
ми все в сторону комбайна 
зырк да зырк... Куда только 
ни обращались, чтобы по- 

. могли комбайн в дело пу
стить, да ни одна инженер
ная сл'ужба, в том числе и 
сельхозтехниковская, за это 
не взялась. Должно быть, 
конфуза исщ'гались...

— А эго не наша вина, — 
возражает Ю. И. Новиков. — 
Наш отдел призван пропа
гандировать, а не отлажи
вать новую технику. Вот 
торговля объединения, сог. 
ласно приказу...

— Приказ приказом, — 
парирует заместитель пред
седателя облсельхозтехники 
по снабжению Александр 
Дмитриевич Жокин, —• да 
возможностей нет. Чтобы 
собирать и регулировать, 
нужны специальные кадры, 
помещения, оборудование. 
Нет, мы еще к этому не го
товы, по.хвалиться нам не
чем.

«Свиньям на смех». Спе
циалисты утверждают, что 
комбйсилос — необычайно 
питательный корм, который

повышает к тому же у сви
ней аппетит, улучшает сек
реторно-моторную деятель
ность поросячьего желудка 
и так далее. Комбисилос в 
натуре — это нечто такое, 
что можно пощупать рука
ми, определив на цвет и за
пах. Но только тогда, когда 
есть что, извините, щупать 
и нюхать. Сводка же, в ко
торой этот самый комбиси
лос вроде бы значится, ни
как не пахнет. Потому что 
не таково предназначение 
сводки, да и комбисилос, как 
выяснилось, вовсе не комби
силос, а заложенная обыч
ным способом овсяно-горо
ховая смесь. Та самая, что 
используется на зеленый 
конвейер. Настоящий же 
комбисилос, так сказать, ас
сорти из измельченного кар
тофеля, многолетних трав, 
половы или соломы для сов
хозов треста Свинопром по
ка что мираж.

— Нужны облицованные 
траншеи, а их в хозяйст
вах нет, — находит причину 
номер один зоотехник тре
ста Нина Павловна Мах- 
лаева. — Да и вообще это 
дело сложное. Вот д инст
рукции сказано, что закла
дывается комбисилос посек
ционно из расчета на пят
надцать дней. А сверху еще 
нужно пленкой и соломой 
укрывать, чтобы не промерз.

— В десяти совхозах тре
ста, _— снимает вопрос о 
комбисилосе с повестки дня

директор треста Иван Иоси
фович Рогачев, — картофель 
возделывается только на Де
сяти гектарах. Словом, не 
готовы мы еще к закладке 
комбисилоса, похвалиться 
нам пока нечем...* « *

Да, действительно, руко
водителям облсельхозтехни
ки и Свинопрома похвалить
ся пока нечем. Новая высо
копроизводительная техни
ка поступает в хозяйства об
ласти по частям и без ча
стей, долгое время ничего 
не производит: то нет от- 

ч дельных деталей, то клю. 
" чей, то предметов механи

заторского сервиса. Говорят, 
что на железной дороге во 
время транспортировки тех
ники ее «обенимывают» 
многочисленные и неулови
мые жулики, ведь запчасти 
пользуются нынче огром
ным спросом, за них платят 
большие деньги, и неважно 
кому. Наверное, это так на 
самом деле. Но почему-то 
облсельхозтехника предпо. 
читает, чтобы результат та
кого разбоя ощущали на се
бе колхозы и совхозы. Быть 
порядочным посредником 
она не хочет, ведь это свя
зано с убытками. Затраты, 
хотя и не ахти какие, нуж
ны и для того, чтобы техни
ка поступала на село в соб
ранном и опробованном 
виде: основной ее поток идет 
летом, и работать о нею 
можно на открытых пло-

свершения—

В О
В ТРАНСПОРТИРОВКЕ 
Т О П Л И В А

В СССР создана новая конструкция труб, применение 
- которых в строительстве магистральных газопроводов 

повышает эффективность транспортировки топлива на 
большие расстояния.

щадках или под навесами. 
На зиму, естественно, нуж
но иметь теплый цех. Тю-тю 
его, говорят в облсельхоз- 
технике. А в хозяйствах, да 
еще при никудышней ре
монтной базе, разве такие 
цехи, кадры, оборудование 
есть?

Ржа объективизма разъ
едает не только «отпочко
вавшиеся» сельскохозяйст
венные предприятия типа 
облсельхозтехники. Вот и в 
Свинопроме вместо кон
кретного и крайне необходи
мого дела занялись изыски, 
ванием объективных при
чин, да таких, что не только 
курам, но и свиньям на 
смех.

На селе между тем идет 
производственная жизнь. 
Рабочие совхозов и колхоз
ники не заявляют, что они 
еще не готовы к производ
ству сельскохозяйственных 
продуктов потому-то и пото. 
му-то. Они ежедневно, мож
но сказать, импровизируют, 
выкручиваясь из сложней
ших, и не толь.ко погодных, 
ситуаций, но продукты к 
народному столу все-тави 
поставляют. Потому что 
для них не существует по
нятия невозможного. Они, 
обнимая необъятное, знают 
только одну объективную 
истину — надо. Ибо без это
го невозможна жизнь тех 
же работников сельхозтех
ники.

В. ДРОЗДОВ.

Открытие крупных место
рождений газа в Сибири и 
Средней Азии поставило ис
ключительно сложную за. 

дачу: обеспечить транспор
тировку всевозрастающих 
объемов газа из месторож
дений, удаленных от основ
ных, потребителей на мно
гие тысячи километров. Ре
шать эту задачу традицион
ным путем, то есть продол
жать строительство газо
проводов диаметром 1.420 
миллиметров при давлении 
75 атмосфер и расстоянии 
между компрессорными 
станциями 125—130 кило
метров, крайне трудно. Для 
подачи, например, 300 мил
лиардов кубометров газа в 
год из Тюмени в европей
скую часть страны потребо
валось бы построить 10 та
ких магистральных трубо
проводов общей протяжен
ностью 30 тысяч' километ
ров, Для этого пришлось бы 
выделить огромные средства 
и использовать около 20 
миллионов тонн труб.

Метод контролируемой 
прокатки, по которому в за
рубежных странах произво
дят трубы со сплошной 
стенкой (толщиной до 40 
миллиметров) из чистых и 
сложнолегированных ста
лей, был признан советски
ми специалистами не подхо
дящим для решения этих 
задач. Необходимо было со
здать трубы большого диа
метра, которые выдержива
ли бы повышенное давле
ние, исключали возмож
ность лавинных разруше
ний (хрупких и вязких) и 
были пригодны для эксплу
атации в северных услови-

Име-нно этим требованиям 
и отвечает созданная под 
руководством президента 
Академии наук Украинской 
ССР Б. Патона новая конст
рукция труб — многослой
ные трубы. Такие трубы мо
гут выдерживать давление 
120 и более атмосфер. При
чем для изготовления мно
гослойных труб можно при
менять простую низколеги
рованную сталь толщиной 
4—5 миллиметров и неслож
ное оборудование, которое

имеется практически в лю
бой лаборатории, приспособ
ленной для работы с метал
лом. При разработке этих 
труб был учтен имеющийся 
у нас большой опыт в про
изводстве многослойных со
судов высокого давления 
(200—400 атмосфер), кото
рые уже много лет успешно 
эксплуатируются на .хими
ческих и других предприя
тиях страны.

Процесс производства 
многослойных труб выгля
дит следующим ' образом. 
Барабан захватывает метал
лический лист и начинает 
обвивать его вокруг себя. 
Несколько слоев рулонной 
полосы, плотно прижимаясь 
друг к другу, быстро пре
вращаются в многослойный 
цилиндр заданного диамет
ра, открытый с торцов. Кон
цы полосы соединяются 
сваркой. После механиче
ской обработки торцов 
трудно обнаружить, что ци
линдр изготовлен из не
скольких слоев тонкого ли
ста. Отдельные цилиндры 
свариваются между собой, 
причем сварка здесь мало 
чем отличается от сварки 
обычных изделий.
- Испытания показали, что 
созданные таким способом 
многослойные трубы прак
тически неразрушаемы. Они 
обладают повышенной хла- 
достойкостью, могут широ
ко использоваться в трубо
проводах, работающих в 
широком температурном 
диапазоне и, 1 по существу, 
исключают .вероятность по
явления' лавинных разруше
ний в трубопроводах. В 
прошлом году в Тюмени 
был проведен эксперимент: 
смонтировали участок тру
бопровода из монолитных 
труб, в которые были ' вва
рены вставки из многослой- 
ных труб. После заполне
ния трубопровода воздухом 
произвели взрыв. В резуль
тате монолитные трубы пол
ностью разрушились, но 
лишь на коротком отрезке, 
ибо вставки из многослой
ных труб остановили лавин
ный процесс.

Каков эконом ический эф
фект многослойных труб? 
Проведенные расчеты пока

зали, что при строительстве
магистрального газопровода 
длиной 3.000 километров из 
Тюмени в европейскую часть 
страны его годовая произво
дительность, если он пост
роен из монолитных труб и 
имеет давление 75 атмосфер, 
составляет 30 миллиардов 
кубометров. Если же анало
гичный газопровод строится 
из многослойных труб с 
давлением 120 атмосфер при 
умеренном охлаждении газа 
до 17 градусов по Цельсию, 
то его годовая производи
тельность возрастает до 64 
миллиардов кубометров.

При использовании много
слойных труб в строитель
стве газопроводов удельные 
капитальные вложения 
снижаются на 14—15 про
центов, а удельный расход 
металла — на 22 — 23 про
цента. Экономия от внедре
ния этой технологии в стра
не составит миллиарды руб- ' 
лей и миллионы тонн ме
талла.

В начале этого года опыт
ный «участок по производст
ву многослойных труб, соз
данный на трубном заводе в 
украинском городе Харцыз- 
ске, выдал первую продук
цию. Крупный цех по про
изводству таких труб соору
жается сейчас на металлур
гическом заводе в городе 
Выкса. Мощность его —
1 миллион тонн в год. Пла
нируется также создание 
газоперекачивающих агре
гатов большой мощности и 
высокого давления (до 100— 
120 атмосфер).

Переход на транспорти
ровку газа на большие рас
стояния по трубопроводам 
из многослойных труб и по
вышение рабочего давления 
до 120 атмосфер позволят 
резко повысить эффектив
ность газовой промышлен
ности, которая играет важ
ную роль в топливно-энер
гетическом комплексе на
шей страны и для которой 
предусмотрены очень высо
кие темпы развития. Новая 
технология поможет в зна
чительной степени разре
шить ту сложную проблему, 
с которой мы сталкиваемся 
по мере того, как главные 
источники топлива и энер
гии перемещаются все далее 
на север и на восток от цен
тров потребления.

Следует отметить, что 
многослойные трубы могут 
быть использованы и для 

. строительства нефтепрово
дов- По мнению специали
стов, они имеют большие 
перспективы также в маши- 
ностроениии, энергетике и 
ряде других отраслей.

Ю. БОКСЕРМАН,
зямсститсль председатб- 
ля Государственной экс
пертной комиссии Гос
плана СССР, лауреат Го
сударственных премий 

СССР.
(АПН).

р и 6 ы т и е в М о с к в у  
правительственной делегации КНР

В соответствии с догово
ренностью между прави
тельством Советского Сою
за и правительством Китай
ской Народной Республики 
о проведении советско-ки
тайских переговоров 23 сен
тября в Москву прибыла 
правительственная делега
ция КНР во главе с заме
стителем министра иност

ранных дел КНР Ван Юпи- 
ном.

Китайскую делегацию
встречали глава правитель
ственной делегации СССР, 
заместитель министра
иностранных дел СССР 
Л. Ф. Ильичев, члены со
ветской делегации. На аэро
дроме присутствовал также 
временный поверенный в

в СССР Тяньделах КНР
Цзэнпэй.

- По прибытии в Москву 
глава правительственной де
легации КНР Ван Юпин 
сделал заявление для пред
ставителей прессы, в кото
ром выразил надежду на. 
достижение позитивных ре
зультатов на предстоящих 
переговорах.

(ТАСС).
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'25 сентября 1979 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ:

ТРИ СТА  ДНЕЙ! 
ДО ОЛИМПИАДЫ!

г а

г а

Еждыиародная
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НФ ОРмация

Широка и многообразна,
добавим — и сложна, под
готовка к Олимпиаде. 23 
сентября осталось 300 дней 
до начала всемирных со
ревнований. Срок — неболь
шой.

На вопросы, связанные с 
подготовкой к Играм XXII 
Олимпиады, корреспонден
там ТАСС ответили:

Б. И. ПОПОВ, первый за
меститель председателя Орг
комитета «Олимпиада-80»:

— Сейчас, когда до от
крытия Игр XXII Олимпиа
ды осталось всего 300 дней, 
в Оргкомитете нет вопросов, 
которым можно было бы 
уделять относительно мень
шее внимание, как нет во
обще мелочей в большом и 
многообразном деле подго
товки к Играм. Настала по
ра этапа завершения, вопло
щения в жизнь всего того, 
что задумано, что готови
лось в течение нескольких 
лет в соответствии с требо
ваниями олимпийской хар
тии, традициями проведе
ния Игр.

Мы надеемся, что Игры в 
Москве станут не только 
крупнейшим спортивным 
праздником, способствую
щим дальнейшему развитию 
олимпийского движения, но 
и нажным событием совре
менной международной 
жизни, утверждающим бла
городные идеалы взаимопо
нимания, сотрудничества, 
мира между народами.

Чтобы эти надежды осу
ществились, необходимо за
вершить создание матери
ально-технической базы 
Игр XXII Олимпиады, хоро
шо, четко подготовить 
спортивную программу, обе
спечить все необходимое 
для удовлетворения самых 
различных запросов участ
ников Игр и гостей Олим
пиады. Нам нужно создать 
наиболее благоприятные ус
ловия для работы предста
вителей средств массовой 
информации с тем, чтобы 
Олимпиада-80 стала подлин
но всемирным событием, 
чтобы о ней с помощью ра
дио, телевидения, прессы 
узнали люди на всех конти
нентах.

Над решением многочи
сленных конкретных вопро
сов, связанных с воплоще
нием в жизнь этих задач, 
работает Оргкомитет «Олим- 
пиада-80» в тесном сотруд
ничестве с Мосгорисполко- 
мом. Спорткомитетом СССР, 
с ленинградскими, киевски

ми, минскими, таллинскими 
организациями, со многими 
министерствами и ведомст
вами.

В этой работе мы ощуща
ем постоянную помощь и 
внимание Центрального
Комитета нашей партии, 
Советского правительства, 
партийных И государствен
ных органов республик и 
городов.

Большое значение на зак
лючительном этапе подго
товки имеет также поддерж
ка идей Олимпиады широ
кими слоями советской об
щественности, конкретный 
вклад в дело ее подготовки, 
который вносят москвичи и 
жители других городов И 
республик вашей страны.

В. В. ВАСИН, заместитель 
заведующего отделом спор
тивной и оборонно-массовой 
работы ЦК ВЛКСМ, олим
пийский чемпион:

— Среди важнейших за
дач, поставленных перед 
комсомольскими организа
циями XVIII съездом 
ВЛКСМ, особую значимость 
сегодня приобретает участие 
юношей и девушек в подго
товке к московской Олимпи
аде. Эта работа включает в 
себя целый комплекс воп
росов, В их числе хочется 
отметить большую информа
ционно - пропагандистскую 
работу, шефство над соору
жением и реконструкцией 
олимпийских объектов, под
готовку кадров массовых 
профессий для приема и 
обслуживания гостей Игр.

Готовясь достойно встре
тить всемирный спортивный 
праздник, комсомольцы и 
молодежь страны добивают
ся новых успехов в труде, 
учебе и, конечно 1 же, в 
спорте. Все большую попу
лярность приобретает ло
зунг массового физкультур
ного движения «Олимпий
ские игры — не только для 
олимпийцев!», во многих 
комсомольских организаци
ях по-боевому проводится 
всесоюзный смотр-конкурс 
«От значка ГТО — к олим
пийской медали». Заметно 
выросло внимание комите
тов комсомола к подготовке 
и воспитанию спортсменов- 
кандидатов в сборные стра
ны.

Тысячи молодых людей 
Российской Федерации, Ук
раины, Молдавии и Эстонии 
активно включились в кон
курс за право участвовать 
в эстафете олимпийского 
огня. Эта почетная миссия 
будет доверена лучшим из 
лучших.

Л. А, НИКИТИН, дирек
тор Центрального стадиона 
имени В. И. Ленина:

— На Большой арене Цен
трального стадиона имени 
В. И. Ленина, как известно, 
пройдут торжественное от
крытие и закрытие москов
ских Олимпийских игр. На

Большой и Малой аренах, во 
Дворце спорта, зале «Друж
ба» состоятся соревнования 
по ряду видов спорта олим
пийской программы. Это — 
большая честь. Но в то же 
время и огромная ответст
венность. Коллектив нашего 
стадиона прилагает все си
лы, чтобы отлично подгото- . 
виться к предстоящему 
олимпийскому празднику. 
Сейчас вместе со строителя
ми мы продолжаем доводку 
всех сооружений, систем и 
коммуникаций от спартаки
адного уровня готовности 
До олимпийского.

О полной готовности к 
Олимпиаде коллектива и 
спортивных сооружений мы 
намерены рапортовать в 
марте 1980 года.

В. А. ЗАЙЦЕВ, капитал 
сборной СССР по волейболу, 
чемпион мира и Европы:

— У нас, спортсменов, го
товящихся к XXII летним 
играм, как и у организато
ров Олимпиады-80, каждый 
день на счету. Каждый 
день, каждый матч, каждая 
тренировка — важный и от
ветственный шаг на пути к 
пьедесталу. Несомненно, 
волейболисты советской 
сборной, как представители 
команд СССР по другим ви
дам спорта, мечтают о побе
де в Москве-80. Я и мои то
варищи сделаем все воз
можное, чтобы , вернуть 
сборной СССР звание олим
пийского чемпиона, которое 
в последний раз она завое
вала в  1968 году в Мехико.

Добиться этого будет не
легко, в том мы убедились 
год назад на чемпионате 
мира в Италии. Но я верю 
в ребят. Наша сборная — 
не только команда, в кото
рой собраны мастера волей
бола, но и коллектив едино
мышленников. Через неде
лю мы отправляемся во 
Францию, на чемпионат 
Европы, в котором высту
пят, кстати, и женские 
команды. Среди претенден
тов на «золото» первенства 
континента будут сборные, 
которые и летом 1980 года 
составят конкуренцию в 
борьбе за олимпийские наг
рады. Это — команды Поль
ши — олимпийский чемпи
он, Италии — серебряный 
призер чемпионата мира, 
ГДР — победитель первенст
ва мира 1970 года, другие 
команды. А уже в декабре 
стартует очередной чемпио
нат страны, который прод
лится- до марта 1980 года. 
Так что наш «олимпийский 
график» напряженный, но 
мы постараемся выдержать 
его с честью.

М. Э. ЛИЕПА, народный 
артист СССР, лауреат Ле
нинской премии:

— Неисчерпаемы куль
турные ценности советской 
столицы. Участвуя в куль
турной программе Олимпи-

ады-80, мы, артисты Боль
шого театра, покажем свои 
лучшие спектакли. К этому 
ведем свою подготовку.

Видеть Олимпийские иг
ры, видеть спорт на уровне 
самого высокого искусства 
хочется каждому из нас. А 
мы, артисты, еще поста
раемся своими выступле
ниями вдохновить спорт
сменов на высшие резуль
таты, помочь им отдохнуть 
между стартами.

Я увлекался разными 
видами спорта, овладев ими 
в разной степени. В детстве, 
естественно, играл в фут
бол, потом отдал свои сим
патии лыжному спорту и 
отчасти велосипедному, поз
же был чемпионом и ре
кордсменом Латвии в пла
вании, играл в водное поло, 
неплохо освоил фехтование 
и верховую езду. Чередо
вать свою работу с занятия
ми спортом стало для меня 
абсолютно естественным и 
закономерным явлением. 
Поэтому я всегда за спорт. 
Поэтому я жду Олимпиаду. 
Не сомневаюсь, что Москва 
делает и сделает все необ
ходимое для того, чтобы 
Олимпиада-80 вошла в ис
торию не только как вы- | 
дающееся спортивное собы
тие, но и* как незабываемый | 
праздник искусства, вопло
тивший высшие идеалы 
олимпийского движения.

Ю. И. ПОНОМАРЕНКО, 
главный инженер управ
ления лесопаркового хозяй
ства Мосгорисполкома:

— Москвичи уже любова
лись во время VII летней 
Спартакиады народов СССР 
необычными клумбами,
изображающими олимпий
ский символ—Мишку. Кра
сочные эмблемы из расте
ний, символизирующие
Олимпиаду-80, появятся в 
будущем году во многих ме
стах столицы.

В Москве сейчас 34 тыся
чи гектаров зеленых на
саждений. Ежегодно их 
площадь увеличивается на 
700 гектаров. Из всех горо
дов мира, где проводились 
Олимпийские игры, Москва 
один из самых зеленых.

Сейчас у нас горячая по
ра. Нужно высадить 150 ты
сяч деревьев, полтора мил
лиона кустарников, большое 
количество цветов. Их ас
сортимент к Олимпиаде 
значительно расширяется. 
Цветы присылают из под
московных хозяйств, с юж
ного побережья Кавказа, из 
союзных республик “ и со
циалистических стран.

Весной зацветут тюльпа
ны, нарциссы, крокусы, си
рень. Их эстафету примут 
канны, георгины, розы и де
сятки других цветущих 
спутников июля и августа.

Москва готовится надеть 
олимпийский наряд.

(ТАСС).

С П О Р Т
П Е Р В А Я

О Л И М П И Й С
НЬЮ-ЙОРК, 23 сентября. 

(Корр. ТАСС). В «олимпий. 
ском ледовом центре» Лейк- 
Плэоида, где в феврале бу
дущего года будут состя
заться за награды зимней 
Олимпиады-80 мастера фи
гурного катания и хоккея, 
проходит «опробование» 
Льда. Около 70 фигуристов 
из 20 стран съехались на 
эти международные сорев
нования.

Олимпийский лед оказал
ся счастливым для чемпио
нов ГДР в парном катании 
Сабины Бэсс и Таосило Тир- 
баха. Они уверенно заняли 
первое место с суммой бал
лов 139,08 (сумма мест — 
11). Ленинградцы Жанна 
Ильина и Александр Власов 
были четвертыми — 129,26
(37), пропустив вперед два 
дуэта из США — Кейтлин и

1
П Р О Б А  

К О Г О  Л Ь Д А
Питера Карузерс, а также 
Вики Хисли и Роберта Ва- 
генхоффера.

Перед заключительным 
днем состязаний танцоров 
лидируют Кристина Регоци 
и Андраш Саллаи (Венгрия). 
Серебряные призеры чем
пионата мира-78 не вызыва
ют разногласий у судей: все 
девять служителей «спор
тивной Фемиды» отдают им 
пальму первенства. Москви
чи Наталья Бестемьянова и 
Андрей Букин пока на 
третьем месте. В одиночном 
катании по сумме обяза
тельной и короткой про
грамм среди мужчин впере
ди Ян Хоффман (ГДР), сре
ди женщин — Лайза-Мария 
Аллен из США.

Победители в этих видах 
определятся 23 сентября.

Восьмая ничья «Зари»
Сыграв 22 сентября вничью 

—- 2:2 (1:1) в Москве с мест
ными динамовцами, воро- 
шиловградская «Заря» стала 
седьмой командой, исчер
павшей лимит ничьих в 
чемпионате страны по фут
болу.

Голы у москвичей забили 
— Толстых (21-я минута с 
пенальти) и Петрушин (68). 
У «Зари» — Заваров (14) и 
Малышенко (75).

В двух партиях-пол-очка
РИГА, 22 сентября. ' До

игрывая в субботу две от
ложенные партии на 
межзональном шахматном 
турнире, Адорьян на
брал лишь пол-очка: он
сыграл вничью с Кузьми
ным и проиграл Георгиу.

(Корр. ТАСС).

У с п е ш н ы ©  с т а р т ы  т о м и ч е й
В Омске стартовал чем

пионат Сибири и Дальнего 
Востока по кроссу. Право 
участвовать в нем получили 
победители финалов облает- 
ных и краевых профсоюзно- 
комсомольских кроссов. Ус
пешно выступила на этих 
соревнованиях сборная
команда Томской области.

В первом виде програм
мы — беге на 1.000 м — при
ятной неожиданностью ста
ла победа юной Ирины Яго
диной, воспитанницы Аси- 
новокои ДСШ. За 300 м до 
финиша она совершила 
мощный рывок и уверенно 
обошла своих соперниц. Но
вая чемпионка Сибири и 
Дальнего Востока — воспи
танница тренера В. П. Зло
бина.

Чемпион страны среди 
школьников в беге на 1.500 м, 
воспитанник тренера Ю. Г.

Черданцева, Сергей Ново
шинский повторил успех 
Ягодиной. На дистанции в 
2.000 м он был сильнейшим. 
Хорошо пробежала дистан
цию 1.500 м студентка пер
вого курса педагогического 
института Татьяна Евстиг
неева. После финиша она 
поднялась на вторую сту
пеньку пьедестала почета.

Из результатов других на
ших кроссменов необходи
мо отметить Ларису ЖищуК, 
которая в беге на . 2.000 м 
среди женщин была четвер
той.

Заключительным аккор
дом чемпионата стал забег 
мужчин на 8.000 м. В этом 
виде программы на старт 
вышел мастер спорта СССР 
Евгений Окороков. Вместе с 
тренером М. И. Кармановым 
был принят тактический 
план бега, который предпо

лагал сильный рывок на 
подъеме в середине дистан
ции. Тренер и ученик не 
ошиблись. На длинном 
подъеме Евгений выиграл 
у своих соперников более 
30 м. Это позволило ему до 
финиша сохранить лидерст
во и одержать победу над 
сильнейшими бегунами Си
бири и Дальнего Востока. 
Это — несомненным успех 
томского бегуна, который 
еще в прошлом сезоне вы
ступал по группе юниоров.

В командном зачете томи
чи уступили первенство 
спортсменам Омской облас
ти. В конце сентября сбор
ная команда области примет 
участие в чемпионате 
РСФСР по кроссу, который 
состоится в г. Брянске. Это
го права томичи добились 
после состязаний в Омске.

А ВАСИЛЬЕВ.

В Ы С Т У П Л Е Н И Е
ПРЕЗИДЕНТА АНГОЛЫ
ЛУАНДА. Народная Рес

публика Ангола остается 
верной своему социалисти
ческому выбору, внутрен
ней и внешней политике 
покойного президента Аго- 
стиньо Нето. Об этом заявил 
здесь председатель МПЛА— 
Партии труда, президент 
НРА Жозе Эдуарду Душ 
Сантуш, выступая с первой 
речью в качестве нового 
главы ангольского государ
ства.

Жозе Эдуарду Душ Сан
туш подчеркнул твердую и 
неизменную решимость 
МПЛА — Партии труда, 
правительства НРА и всего 
ангольского народа довести 
до победного конца великое 
дело, начатое президентом 
Нето, — построить в Анголе 
социалистическое общество, 
основанное на принципах 
марксизма-ленинизма. Он 
отметил настоятельную
необходимость организаци
онного и идейного укрепле
ния партии, увеличения чис
ла ее членов за счет луч
ших представителей рабоче
го класса и трудового кре
стьянства.

Перед исполнительными 
органами центрального .ап
парата партии, Политбюро и 
Секретариатом ЦК, заявил 
глава ангольского государ
ства, стоят неотложные за
дачи обеспечения безопасно
сти и стабильности границ, 
оздоровления экономическо
го и финансового положения 
страны, увеличения произ
водительности труда, роста 
производства и повышения 
жизненного уровня народа.

Их осуществление, под

черкнул Жозе Эдуарду Душ 
Сантуш, требует дальнейше
го упрочения национального 
единства, защиты завоева
ний революции и террито
риальной целостности стра
ны.

Говоря о международных 
проблемах, новый руководи
тель МПЛА — Партии тру
да и ангольского государства 
заверил присутствующих, 
что НРА будет выполнять 
все заключенные ранее сог
лашения и договоры, если 
они не расторгнуты долж
ным образом. Мы, сказал он, 
будем поддерживать и рас
ширять дипломатические 
отношения со всеми страна
ми, основываясь при этом 
на взаимном уважении прин
ципов суверенитета и на
циональной независимости, 
отказа от агрессии, мирного 
сосуществования и невме
шательства во внутренние 
дела друг друга в интересах 
поддержания и установле
ния равноправного и взаи
мовыгодного сотрудниче
ства.

МПЛА — Партия труда и 
наше государство, заявил 
Жозе Эдуарду Душ Сантуш, 
будут и впредь поддержи
вать народы, ведущие спра
ведливую борьбу за свое на
циональное освобождение. 
Мы, подчеркнул он, будем 
оказывать моральную и ма
териальную поддержку (Всем 
народам, борющимся против 
колониализма, расизма, сио
низма и апартеида, способ
ствовать установлению мира 
и стабильности на юге Аф
рики, осуществлению за
конных чаяний народов На
мибии, Зимбабве и ЮАР.

Н а  Г е н е р а л ь н о й
А с с а м б л е е  ООН

П О  С Л Е Д А М  
Н А Ш И Х  

В Ы С Т У П Л Е Н И Й

« М Н О Г О Г Р А Н Н О Е

К О Р Ы Т О »

Рассмотрев фельетон «Мно
гогранное корыто* ( <Красное 
знамя», 29 июня 1979 года), 
горисполком признал критику 
в его адрес правильной. Дейст
вительно, при оформленйи 
детских площадок, как суще
ствующих, так и- сдаваемых в 
эксплуатацию домов, крайне 
мало уделяется внимания ка
честву малых архитектурных 
форм, их эстетике.

Заводу «Рембыттехника» на
правлено предписание о пре
кращении производства эле
ментов малых форм, не отве
чающих художественным и 
технологическим требованиям.

Сейчас архитектурно-плани
ровочное управление горис
полкома ведет работу по 
оформлению в крупных жи
лых массивах образцовых 
детских площадок с примене
нием фрагментов конкурсных 
проектов. Лучшие из них бу
дут рекомендованы к массо
вому производству. Определе
ны участки для размещения 
таких площадок, названы ис
полнителе В октябре в поме
щении горисполкома будет 
проведена выставка проектов 
малых архитектурных форм. 
Работы по оформлению образ
цовых площадок будут закон
чены до июня следующего 
года.

В. КЛЕРУА, 
заместитель председате
ля Томского горисполко

ма.
ОТ РЕДАКЦИИ. Хоро. 

ший и конструктивный от
вет прислал нам товарищ 
В, Клеруа. Жаль только, что 
для создания этого письма 
понадобилось без малого три 
месяца: ответ датирован 17 
сентября, а фельетон был 
опубликован в нюне...

НЬЮ-ЙОРК. XXXIV сес
сия Генеральной Ассамблеи 
ООН утвердила повестку 
дня, состоящую из 125 пунк
тов.

С первых же дней работы 
сессии Соединенные Штаты, 
выступая совместно с Ки
таем, предприняли попытку 
отвлечь внимание делегатов 
от основных вопросов пове
стки дня. В комитете по 
проверке полномочий и в 
Генеральном комитете они 
поставили искусственный 
вопрос о представительстве 
Кампучии в Организации 
Объединённых Наций. ч

Несмотря на то, что кам
пучийский народ давным- 
давно изгнал преступную 
клику Пол Пота—Иенг Са
ри, истребившую миллионы 
людей и разорившую стра
ну, США и Китай разверну
ли интенсивную кампанию 
за то, чтобы сохранить за 
этой кликой незаконно за

снимаемое ею место в ООН.
Социалистические стра

ны, государства Африки,

Азии, Арабского Востока в 
своих выступлениях заклей
мили позором преступления 
клики Пол- Пота—-Иенг Са
ри, показали полную несо
стоятельность притязаний 
палачей кампучийского на
рода на место в зале заседа
ний Генеральной Ассамблеи.

В послании председателю 
Генеральной Ассамблеи и 
генеральному секретарю 
ООН министр иностранных 
дел Народной Республики 
Кампучии Хун Сен указал, 
что режим Пол Пота—Иенг 
Сари, проводивший полити
ку геноцида в отношении 
собственного народа и унич
тоживший три миллиона че
ловек, осужден всем чело
вечеством. Кампучийский 
народ, поддерживаемый всем 
миролюбивым человечест
вом, решительно требует из
гнания из ООН тех, кто по
винен в геноциде, и восста
новления права Народно-ре
волюционного совета Кам
пучии как единственного 
законного представителя его 
народа.

1

ГАВАНА. 350 тысяч кам
пучийских детей приступи
ли к занятиям в новом 
учебном году. Их обучают 
7,5 тысячи учителей, кото
рым удалось выжить в ус
ловиях политики ^геноцида, 
проводимой кликой Пол По
та—Иенг Сари по указке из 
Пекина. В Кампучии вос
становлено 1.300 школ. Эти 
данные, пишет кубинская 
«Гранма», наилучшим обра
зом свидетельствуют о по
степенной нормализации 
жизни в многострадальной 
стране.

Многие дети, указывает 
газета, погибли от голода и 
пыток во время «правле
ния» свергнутого кровавого 
режима. Школы были раз
рушены или превращены в 
тюрьмы. Людей казнили 
только за то, что они умели 
читать и писать. Убийцы

ОБСУЖДЕНИЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
ВАШИНГТОН. В сенат

ской комиссии по иност
ранным делам продолжает
ся обсуждение советско-аме
риканского Договора об 
ограничении стратегических 
наступательных вооружений 
(ОСВ-2). На очередном засе
дании комиссии в поддерж
ку этого документа и за его 
ратификацию сенатом США 
от имени организации «чле
ны конгресса за мир на ос
нове закона» выступили 
Дж. Пииз, Дж. Сейберлинг 
и П. Саймон. В представ
ленном ими заявлении под
черкивается, что Договор 
ОСВ-2 направлен на уста
новление контроля над воо
ружениями и отвечает на
циональным интересам
США. Без этого договора, 
указывают конгрессмены, 
СССР и США потеряли бы 
важные нити взаимопони
мания.

Конгрессмены высказа
лись против попыток опре
деленных кругов «увязать» 
ратификацию Договора

ОСВ-2 с обязательством ад
министрации о ежегодном 
значительном наращивании 
бюджета Пентагона. В за
явлении подчеркивается,
что подобное наращивание 
военных ассигнований,
дальнейшее увеличение ар
сенала стратегических воо
ружений «неприемлемо для 
страны», поскольку это не 
укрепит, а, наоборот, поста
вит под угрозу националь
ную безопасность США.

О растущей поддержке 
американской общественно
стью Договора ОСВ-2 свиде
тельствует принятие город
скими советами Детройта 
(штат Мичиган) и Гэри 
(штат Индиана) специаль
ных резолюций, призываю
щих к незамедлительной 
ратификации документа. В 
резолюциях, в частности, 
указывается, что более 75 
процентов американцев под
держивают договор, кото
рый уменьшит риск ядерной 
катастрофы и позволит вы
свободить значительные

средства для борьбы с ин
фляцией, безработицей, ре
шения многочисленных со
циальных проблем США.

Вместе с тем противники 
разрядки" и сдерживания 
гонки вооружений продол
жают активизировать уси
лия, направленные на срыв 
ратификации Договора
ОСВ-2. На заседании сенат
ской комиссии по иностран
ным делам с нападками на 
договор выступили бывший 
директор агентства по разо
ружению и контролю над 
вооружением Ф. Икле, кон
грессмен Г. Фиш и некото
рые другие. Газета «Ва
шингтон пост» опубликова
ла провокационную статью 
небезызвестного Дж. Андер
сона, который, выступая с 
позиций апологетов военно- 
промышленного комплекса, 
пытается поставить под со
мнение «добросовестность 
СССР», приписывает Со
ветскому Союзу мнимые 
«нарушения» соглашений 
ОСВ-1.

НОВЫЕ СВИДЕТЕЛЬСТВА ПРЕСТУПЛЕНИИ
ПНОМПЕНЬ, Как сообща

ет агентство СПК, специаль
ная комиссия по расследова
нию преступлений, совер
шенных кликой Пол Пота— 
Иенг Сари и их приспешни
ками, установила, что в ап
реле 1975 года палачи унич
тожили все руководство 
буддийской, церкви в Кам
пучии, казнили более 10 ты
сяч монахов, настоятелей 
буддистских храмов и дру
гих верующих.

В годы антинародного ре
жима в стране были закры
ты 3.500 пагод, уничтожены 

(ценные памятники архитек

туры. Большая часть хра
мов стала тюрьмами, места
ми пыток и массового ист
ребления людей. В пагоде 
«Ота коун» в провинции 
Кампонгтям полпотовцы 
уничтожили тысячи людей, 
в том числе сотни буддий
ских монахов. В 1976 году 
«чернорубашечники» в рай
оне Ангкора взорвали не
сколько огромных статуй 
Будды, высеченных из ка
менных глыб. Возраст их 
исчислялся многими сотня
ми лет.

Жестоко преследовались 
не только буддисты. До 75 
процентов мусульманского

населения Кампучии было 
уничтожено в ходе массо
вых расправ. 25-летний му
сульманин Лен Матай рас
сказал комиссии, что в мае 
1975 года полпотовцы заби
ли досмерти бамбуковыми 
палками его отца, брата и 
сестру только за то, что за
стали их за чтением молит
вы.

Только благодаря победе, 
одержанной патриотически
ми силами Единого фронта 
национального спасения 
Кампучии, подчеркивает 
агентство СПК, выжила 
часть верующих в этой 
стране.

К СОБЫТИЯМ 
Б Ц А Р

ПАРИЖ, 22 сентября. 
По сообщениям француз
ской прессы, положение 
в столице Центральноаф
риканской Республики, 
где в четверг вечером в 
результате государствен
ного переворота был 
свергнут император Бо- 
касоа I, контролируется 
французскими войсками.

Они прибыли в Банги 
в канун переворота вме
сте с бывшим личным 
советником Бокассы Да
видом Дако, который по
зднее был объявлен пре
зидентом ЦАР.

Коррумпированный, ан
тинародный режим импе
ратора Бокассы I стал 
ненавистным для широ
ких масс трудящихся 
этого центральноафри
канского государства. Это 
особенно стало нагляд
ным после того, как Бо- 
касса скомпрометировал 
себя участием в кровавых 
распрэвах над школьни
ками. После этих собы
тий Франция прекра
тила широкую финансо
вую помощь режиму 
Бокассы.

Чтобы предотвратить 
«нежелательный» ход со
бытий, в Париже, по вы
ражению газеты «Ли- 
берасьон», был разрабо
тан сценарий «переворо
та».

Поскольку преемник 
Бокассы, пишет газета 
«Орор», мало популярен 
в ЦАР, это потребовало 
посылки Туда француз
ских парашютистов 
обеспечения успеха 
реворота».

Более чем в 30 раз увеличился за последние два деся
тилетия экспорт в Советский Союз венгерской техники 
связи. Сейчас ряд предприятий республики изготовляет 
оборудование для Олимпийских игр 1980 года.

НА СНИМКЕ: в цехе сборки цветных мониторов для 
телестудий и комментаторских кабин на заводе пред
приятия «Хирадаштехника» в Балатонбогларе.

Фото МТИ—ТАСС.

КУРС НА КООПЕРИРОВАНИЕ
ФРИТАУН. Необходи- "В Сьерра Леоне уже дей- 

мость развивать и поощрять сгвуют 1.100 кооперативных 
объединение земледельцев обществ, объединяющих 
в кооперативы подчеркнул 60 тыс. человек. Наряду ей 
временно и с п о л н я ю щ и й  снабженческо-сбытовой коо- 
обязанности первого вице- перацией все большее рас- 
президента Сьерра Леоне пространение получают кол- 
Кристиан Камара-Тэйлор. лективы по совместной об-

Выступая в округе Мади- работке земли. Государство 
на, он призвал крестьян ак- выделяет им значительные 
тивнее переходить к кол- ассигнования, предоставляет 
лективным методам хозяй- на льготных условиях кре- 
ства, которые обеспечивают диты, семена, тракторы и 
лучшие результаты и выео- другую сельскохозяйствен- 
кую производительность ную технику, 
труда. Кооперирование в От успехов кооперативно- 
наших условиях, заявил го движения, пишет прави- 
К. Камара-Тэйлор, — это тельственная газета «Дейли 
основной путь повышения мейл», во многом зависит 
уровня жизни сельских решение самой насущной 
тружеников и осуществле- задачи Сьерра Леоне — обе- 
ния коренных социальных спечения экономической не- 
преобразований в деревне. зависимости страны.

Ж И З Н Ь  Н О Р М А Л И З У Е Т С Я
цинично заявляли, что их 
жертвы были отравлены 
«ядом цивилизации».

Получив свободу, которую 
принесла Кампучии победа 
патриотических сил, отме
чает «Гранма», народ снова 
потянулся к культуре, обра
зованию. В кратчайший 
срок в НРК были изданы 
учебники для начальной 
школы, готовятся к выпу
ску учебники для средней. 
Разработаны планы восста
новления высшего образова
ния.

Прогрессивные меры ор
ганов народно-революцион
ной власти в стране, пишет 
газета, осуществляются в 
условиях, когда США при
бегают к маневрам, направ
ленным на изоляцию Кам
пучии, а Пекин активизиро
вал экспансионистские дей
ствия в Юго-Восточной Азии.

нцуз- _ 
для Iи
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В областной детской биб
лиотеке уже стало традици
ей проводить Неделю зна
ний в начале учебного года. 
Как к большому празднику, 
готовились к ней работни
ки библиотеки. В читаль
ных залах, зале эстетики 
были красочно оформлены 
книжные выставки — «Сча
стливые дети, если мир на 
планете», «Томску — 375 
лет», «В страну знаний», 
«Мы строим новое общест
во», «Нефть — богатство

нашего края» и многие дру
гие. Заранее были подготов
лены обзоры литературы, 
беседы, утренники.

В этом году Неделя зна
ний проходила активно — 
библиотеку посетило более 
полутора тысяч ребят из 
разных школ. С интересом 
слушали они беседу и обзор 
литературы, посвященные 
Международному тоду ре
бенка «Два мира — два дет
ства». С. В. Коровина, заве
дующая отделом, рассказала

о том, как живут дети в 
социалистических странах и 
как в капиталистических. В 
этом ей помогли книги: «С
добрым утром, «Орленок!», 
«Дорога, которую выбрал 
Чунг» Ю. Шевченко, «Иска
леченное детство» В. Сыро- 
комского, книги А. Алекси
на, Н. Носова, В. Драгунско
го и другие.

Очень понравился млад
шеклассникам утренник «В 
стране веселых «почемучек». 
«Почемучкины» книжки

отвечают любознательным 
на тысячи вопросов, до
ступно рассказывают о нау
ке, технике, животном и 
растительном мире, космо
се и многом другом. Маль
чишки и девчонки участво
вали в викторине, играх, 
сами делали интересные 
сообщения, взятые из «поче- 
мучкиных» книжек.

В год 375-летия Томска 
библиотека пропагандирует 
книги о нашем городе, про
изведения наших земляков. 
Сотни ребят приходили во 
время Недели знаний, чтобы 
послушать беседы об исто
рии города, о томичах, по
гибших в боях за' Родину, о 
наших современниках, ге
роях труда.

Много обзоров литерату
ры провели работники биб
лиотеки в помощь изучаю
щим литературу, географию, 
историю древнего мира и 
другие школьные предметы.

Понравились ребятам и 
рассказы о музыкальных 
инструментах. На беседах в 
эстетическом зале они учи
лись любить и понимать 
прекрасное. Здесь все встре
чи сопровождались ' про
смотром диафильмов, кино
фильмов, прослушиванием 
музыки.

За эту неделю ребята уз
нали много интересного, ну
жного.

Л. ЛАПИНА, 
сотрудник областной 

детской библиотеки.

В  ПОСЛЕДНИЕ годы 
вышло немало воспо
минаний о жизни пи

сателей. И не удивительно, 
что книги такого жанра бы
стро исчезают с прилавков: 
читатель хочет все знать о 
любимом авторе. Особенно 
этот интерес возрастает, ес
ли мы узнаем, что писатель 
когда-то жил и работал в 
вашем городе, ходил по зна
комым улицам»

С Е Р
Для томичей таким писа

телем является Вячеслав 
Яковлевич Шишков. Около 
двадцати лет прожил он в 
Томске. Отсюда отравлялся 
на изыскание водных путей 
Оби, Енисея, Ангары, Ир
тыша, Лены, Чулыма, Бии, 
Нижней Тунгуски и друтих 
сибирских рек. Сюда воз
вращался из экспедиций, 
полный богатых впечатле
ний. Здесь душеавво окреп и 
уверенно заявке о  себе как 
писатель.

Обо всем этом интересно 
рассказывает книга «Воспо
минания о В. Я. Шишко
ве»1). В ней помещено более 
тридцати очерков, авторами 
которых являются люди 
самых различных профес
сий. Среди них — писатели 
К. Федин, Г. Марков, Вл. 
Бахметьев, М. Слонимский, 
Н. Тихонов, М. Пришвин, 
И. Соколов-Микитов, брат 
писателя А. Я. Шишков, то
мич И. Лясоцкий, худож
ник М. Щеглов, сотрудни
чавший вместе с Шишковым’ 
в газете «Сибирская жизнь», 
поэт и журналист И. Хей- 
син, инженер В. П. Петров, 
с которым Шишков работал 
в Сибири около трех лет, 
первый редактор «Угрюм- 
реки», профессора Л. Р. Ко
ган и В. В. Томашевский, 
историк К. В. Базилевич и 
другие. Такое обширное из
дание, которое помогает по
стичь личность Шишкова, 
выходит впервые. Часть ма
териалов, помещенных в 
настоящий сборник, печата. 
ется впервые. Это воспоми
нания К. М. Жихаревой, 
Е. Заслоновой, Ф. Н. Кры
лова, Б. В. Томашевского и 
К. В. Базилевича.

Разумеется, трудно срав
нивать между собой отдель
ные очерки. Сказались и 
степень близости с Шишко
вым, и степень искренности, 
открытости, и масштаб лич
ности автора. Не все мате
риалы сборника представля
ют собой собственно воспо
минание. Однако их вклю
чение кажется закономер
ным, так как они дорисовы
вают творческий портрет 
Шишкова. В них дается ла
коничная, но емкая харак
теристика творчества писа
теля. Так, в очерке Констан
тина Федина «Вячеслав Ши
шков», которым открывает
ся книга, сказано: «Когда
наш читатель захочет за
глянуть в глубину глубин 
истории Сибири, он не смо-

I) Воспоминания о Ь Я . Шишкове, М., «Советский писатель», 1979.

жет обойтись без Вячеслава 
Шишкова».

В большинстве же воспо
минаний, собранных в этой 
книге, читатель увидит 
«земной» облик Шишкова. 
Авторы донесли до нас об
раз прекрасного советского 
писателя и обогатили его 
памятью сердца. Они -пока
зывают Шишкова в самых 
различных ракурсах: скло
ненным над рукописью и в

застольной беседе, обдумы
вающим новые произведения 
во время прогулок в парке 
и читающим публично свои 
произведения, принимаю
щим гостей и сбрасываю
щим зажигательные бомбы 
в блокадном- Ленинграде... 
Когда читаешь воспоми
нания, невольно проходишь 
по путям-дорогам жизни 
Шишкова, знакомишься с 
людьми, окружавшими его, 
узнаешь вкусы, привязан
ности, привычки писателя, 
постигаешь глубину его ха- 
раетгера.

Интересно рассказывает 
Алексей Шишков о своем 
брате, о городе Бежецке се
мидесятых — восьмидеся
тых годов, о той атмосфере, 
которая царила в семье Ши
шковых. Описывая быт 
семьи, он отмечает, что Вес- 
тенька (так называли в 
семье Вячеслава) с ранних 
лет был очень восприимчив 
к красоте природы и отли
чался большой наблюда
тельностью, любил книги, 
пение и рисование, но осо
бенно любил путешество
вать. И эту любовь к пу
тешествиям он сохранил на 
всю жизнь.

Особый интерес для то
мичей представляют те стра
ницы, в которых Алексей 
рассказывает о жизни Вя
чеслава Яковлевича в Том
ске: о его впечатлениях о 
нашем городе, о прогулках 
по старому Томску и окрест
ностям, о его интересах и 
занятиях.

Немало таких страниц и 
в воспоминаниях Вл. Бах
метьева, И. Лясоцкого, 
М. Щеглова, В. П. Петрова, 
И. Хейсина. Они особенно 
рельефно доносят до нас 
дыхание эпохи, умело пере
дают своеобразие внешнего 
облика писателя. Вот как 
рисует портрет Шишкова 
В. Бахметьев: «Ему было в 
ту пору уже под сорок, но 
высокий, стройный, русобо
родый, с юно поблескиваю
щими глазами, он выгля
дел куда моложе, и особен
но в минуты бодрых, жиз
нерадостных шуток». Почти 
все авторы с особой тепло
той вспоминают шишко®- 
ские литературные вечера, 
на которые собирался весь 
цвет томской интеллиген
ции. Вот что пишет об этих 
вечерах первый помощник 
В. Я. Шишкова в экспеди
циях по изысканиям рек

Бии, Катуни и Чуйского 
тракта В. П. Петров:

«В Томске я любил за
просто заходить к Вячесла
ву Яковлевичу. В квартире 
Шишкова собирались его 
друзья, сослуживцы. Часто 
бывали у него известные 
сибирские общественные 
деятели. Любила бывать у 
Вячеслава Яковлевича и мо
лодежь. Вячеслав Яковле
вич был душою этого обще
ства. После тяжелого трудо
вого дня здесь каждый на
ходил подлинно культурный 
отдых».

На этих вечерах госте
приимный хозяин нередко 
увлекательно рассказывал 
всяческие случаи из своих 
скитаний по рекам Сибири 
или же читал свои расска
зы. Как отмечает И. Хей- 
син, «было истинным удо
вольствием слушать весе
лые рассказы Шишкова в 
его передаче. Нужно ска
зать. что Шишков прекрас
но читал... вечера с его уча
стием мы старались не про
пускать».

В книге о Шишкове раз
бросано много интересных 
подробностей о встречах с 
ним, беседах, о его душев
ной мягкости, сердечности, 
которые скрывались за 
внешней суровостью, о при. 
сущем Шишкову чувстве 
юмора. Поэтому, где бы 
Шишков ни жил, к нему тя
нулись. Его дом был притя
гательным центром я в Дет
оком Селе.

Из этой книги мы, пожа
луй, впервые узнаем о том, 
как работал Шишков над 
своими произведениями. Об 
этом свидетельствует К. М. 
Жихарева: «Писал Вячес
лав Яковлевич довольно лег
ко, помарки и поправки де
лались тут же, без долгого 
высиживания, перепечатан
ное правил дальше. В пер. 
вые три, даже пять лет, пи
сал без готового плана, те
ма намечалась в голове в 
самых общих чертах». Но 
этому предшествовала ог
ромная работа. Как свиде
тельствует Евг. Федоров, 
«Вячеслав Яковлевич очень 
много и систематически ра
ботал. Это был редкий тру
дяга и добросовестный ис
следователь». «Во время 
создания «Угрюм-реки», — 
отмечает Л. Р. Коган, — 
можно было увидеть и кни
ги о Сибири, и научные со
чинения по психиатрии, ко
торыми Вячеслав Яковлевич 
интересовался, когда писал 
о душевном недуге Прохора 
Громова, и том Ленина со 
статьей о Ленском расстре
ле рабочих, исторические 
материалы о рабочем дви
жении и т. п.».

Книга со вкусом оформ
лена и богато иллюстриро
вана. Жаль, однако, что в 
ней отсутствуют фотогра
фии домов, в которых жил 
В. Я. Шишков. Однако это— 
частности.

Книга «Воспоминания о 
В. Я. Шишкове» позволяет 
увидеть Шишкова-чело- 
века, нравственную чисто
ту и ясность всей его жиз
ни. Каждому, кто познако
мится с книгой, захочется 
еще раз перечитать произ
ведения замечательного пи
сателя. И многое предстанет 
как бы в новом свете, глуб
же раскроется суть.

Г. РУДЬ.

« Б А Л К О Н  Б Е З  П Е Р И Л »
Так называется книга 

томского писателя Эдуарда 
Бурмакина, вышедшая на 
днях в Западно-Сибирском 
издательстве.

Эдуард Бурмакин — заве
дующий межвузовской ка

федрой этики и эстетики 
при ТГУ, автор ряда книг, 
пользующихся популярно
стью. В сборник «Балкон 
без перил» включено пять 
повестей: «Печальный ав
густ», «Трое с одной ули
цы», «Балкон без перил»,

«Муся», «Оля и знамено
сец». Во всех произведени
ях Эдуарда Бурмакина под
нимается нравственная
проблема, все они призыва
ют к гуманизму, к добру.

Скоро новая книга Э. Бур
макина появится на при
лавках магазинов.

М. ЛЮБАВИН.

О ПИСАТЕЛЯХ 
С Т А Р О Г О

Т О М С К А
шел разговор на 
очередном заседании 
книголюбов 
в библиотеке ТГУ 
nmmiiiriiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiisiiii

Кажется, совсем недавно был создан клуб друзей книги 
при научной библиотеке ТГУ, а вот уже состоялась трид
цать третья встреча. На этот раз организатор и руководитель 
клуба заведующий отделом редких книг В. В. Лобанов 
предоставил слово одному из активнейших библиофилов на
ладчику манометрового завода В. Домаевскому.

В своем рассказе выступавший осветил творческие био
графии чуть ли не полутора десятка писателей, так или 
иначе связанных с историей Томска в X IX  — начале XX века. 
Так, например, известный впоследствии археолог и этнограф 
Н. М. Ядринцев учился в одной из томских гимназий, стоял 
во главе литературного кружка. Здесь зачитывали произве
дения русских классиков, издавали рукописный журнал. * 
Н. М. Ядринцев много путешествовал, открыл в Монголии 
древний город Карокорум. За всю жизнь , им написано более 
десяти книг, а в различных журналах и газетах опублико
ваны сотни статей, очерков и рассказов. Сейчас готовится к 
изданию 4-й том <Литературного наследства Сибири», кото
рый будет посвящен Н. М.Ядринцеву.

Книголюбы с большим интересом познакомились также с 
редкими изданиями, принадлежащими томским авторам 
XIX — начала XX века.

А. НАБАТ.
* * *

НА СНИМКАХ: В. IL Домаевский (вверху); члены 
клуба «Библиофил».

радио
ВТОРНИК, 25 сентября  
П ЕРВА Я ПРОГРАММА

ТОМСК
9.00. Цв. Новости. 9.10. «АСУ 

Томской области». Передача 
10-я.

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. Мульт

фильмы. 11.35. Д. Шостакович. 
«Йос». 13.45. Новости.

С 13.50 до 17.25 — перерыв.
17.25. «Родная природа». 

17.45. «Спортивный класс». 
18.30. «Мы строим БАМ». 19.00. 
Фестиваль самодеятельного ху
дожественного творчества
Народной Республики Болга
рии, посвященный 35-летию 
социалистической революции в 
Болгарии. Концерт. 19.45. 
«Пропагандисты». Телеочерк.

ТОМСК
20.00. Цв. Новости.

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».

ТОМСК
20.30. Почта ТВ. «Почему с 

пьянством надо, бороться».
МОСКВА

21.00. И. Винниченко. «Вы
зов». Телеспектакль 22.30. 
«Время». 23.05. «Документаль
ный экран». 00.00. «Сегодня в 
мире». 00.15. Концерт Госу
дарственного Волжского рус
ского народного хора.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

19.30. «Новый учебный год в 
системе комсомольского поли
тического просвещения». 19.55. 
«Сельское хозяйство». Кино- 
журнал.

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».

ТОМСК
20.30. Цв. Новости. 20.45. 

«Мужчина в расцвете лет». Ху
дожественный фильм. (Риж
ская киностудия, 1977 г.).

ВТОРНИК, 25 сентября
7.36. Обзор последних изве

стий. 7.44. На контроле — под
готовка к , зиме. 9.15. По стра
ницам газет «Красное знамя» 
и «Молодой ленинец». 9.30. 
Почта музыкальной редакции. 
19.50. Последние известия. 
20.05. Радиожурнал «Строи
тель». «Проверяем выполне
ние обязательств». Сообщения 
со строек области. «На важ
нейших сельскохозяйственных 
объектах». Бройлерная фабри
ка. «Наша почта».

25 сентября. Чемпионат 
СССР  по хоккею с шайбой,
СКА (г. Новосибирсвк) — 
«КРИСТАЛЛ» (г. Саратов) — 
19-30.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Леди Каролина Лэм» (две 

серин) — 8-30, 11, 13-20, 16,
18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
«Испытание человека» (две 

серии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21. «Только она» — 8-40, 
10-20. 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. Зал 'кинохроники. 
«Десять минут с  В. В. Тихоно-

Из личных 
б и б л и о т е к

Объединения книголюбов
Томска ведут работу по изуче
нию и пропаганде исторйче- 
ского и культурного прошлого 
Томска, его современных до
стижений. На заседаниях клу
бов был прочитан ряд инте
ресных докладов. Больш инст
во из них сделаны по матери
алам личных библиотек.

Многие книги из этих собра
ний можно будет увидеть на 
юбилейной выставке, которую  
проводит томское городское 
отделение Всесоюзного обще
ства книголюбов.

Старейш ая из экспонируе
мых книг — «Описание Сибир
ского царства» Герарда-Фри- 
дерика Миллера, изданная в 
Санкт-Петербурге в 1750 году 
(собрание В. Ф. Козурова). 
Миллер рассказы вает о пост
ройке города, о его местополо
жении, в подстрочных приме
чаниях приводит выписки из 
архивных документов. О выбо
ре места автор повествует так: 
«Что надлежит до места, кото
рое под город Томск выбрано, 
то и по долговременном иска
нии лучшего и способнейшего  
в тамошней стране найти не 
можно бы было. По географии  
известно, что Томь-река с во
сточной стороны в Обь впала, 
а течение производит по боль
шей части от юга к северу. 
При сей реке занято на город 
место на правом или восточ
ном берегу оныя в 60 верстах  
от ея устья , где находится 
знатной вышины пригорок. 
Они построили с речной сто
роны, где всход на сей приго
рок всех других мест круче, 
по тамошнему ооыкновению  
небольшую деревянную кре
пость. А за оною под обыва
тельские дворы заняли место 
на той же горе и обгородили 
оные стоячим тыном. Потом, 
как число жителей умножи
лось, то и нижние места под 
горою ‘многими дворами за ст
роены, до самого крайнего  
оерега реки Томи. По сему 
нижнему посаду течет речка 
Уш ай, или Уш айка, которая 
там в Томь впадает».

На выставке будут пред
ставлены издания, посвящен
ные Томску в целом, как, 
например, широко извест
ный сборник «город Томск» 
(1912 год), или же отдель
ным сторонам его прошло
го — рассказ о сооытиях  
1905 года, материалы по ис
тории университета и поли
технического и нститута и мно
гое другое. Особо следует от
метить небольшой сборник 
«песни борьбы и труда», из
данный советом солдатских  
депутатов Томского гарнизона  
в 1917 году.

Несомненно, всеобщее вни
мание привлекут виды Томска  
в альбомах и на стары х от
кры тках (из собраний А- Б. 
Казачкова и Э. К. Майданюка).

Достойное место займ ут на 
выставке книги томских писа
телей, учены х, общественных  
деятелей, изданные как в са
мом Томске, так  и в других  
городах, — «Нефедовский по
чинок» Н. И. Наумова, ряд 
книг В. Я . Ш ишкова, «Тени и 
отзвуки» и «Сибирь» П. Дра- 
верта, «Под северным солн
цем» и «Опечаленная радость» 
Г. Вяткина и другие.

Весьма редкими являются  
издававшиеся в Томске ж урна
лы «Рабочий юморист», «Осы», 
«Силуэты жизни родного горо
да», «Сибирская новь», «Си
бирский наблюдатель» и дру
гие.

Развитию томской науки  
посвящены экспонаты  из соб
раний В. Б. Миневича и В. 3 . 
Нилова.

О культурной жизни города 
расскаж ут стары е аф иш и, 
концертные и театральны е  
программы, каталоги вы ста
вок из собраний А. А . Бойчен
ко, С. П. Вавилова, С . И. Оси
повой, В. И. Суздальского.

Интересный раздел выставки  
— книжные знаки, выполнен
ные нашим земляном В. А. 
Марьиным.

Вы ставка будет откры та в 
Доме культуры  объединения 
Сибкабель с 1 по 7 октября. 
Приглашаем книголюбов при
нять в ней участие.

В. ЛОБАНОВ,
председатель оргкомитета  

выставки.

вым», «Высота», «Гимнастика: 
олимпийские надежды», «Вы
зов» — 9, 10-05, 11-10, 12-15,
13-20, 15-40, 18. «Возвращение 
в жизнь», «Последнее слово» 
— 11-10, 14-25, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
«Емельян Пугачев» (две се

рии) — 9, 12, 15, 18, 21. «Шла 
собака по роялю» — 9, 12,
13-30, 15, 16-30, 18, 19-30, 21,
22-30. Мультсборник № 83 —
10-30.

«СИБИРЯК»
«Жили-были в первом клас

се» — 9-20. «Хитрость против 
алчности» (две серии) —  1 1 ,
13-30, 16, 18-30, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Твой сын» — 9. 12-40, 14-30,

16- 20, 18-10, 20. «Судьба» — 
9-10, 12, 15, 18. 20-50. «Тайна 
горного подземелья» -г- 10-50.

«ПИОНЕР»
«Республика Шкид» — 9, 11. 

«Новые приключения капитана  
Врунгеля» — 13, 14-50, 16-40,
18-30, 22-10. «Бархатный се
зон» — 20-20 .

КИНОТЕАТР ГОРСАДА 
«Целуются зори» — 16, 18,

20.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
«Четверо против кардинала»

17, 19, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«Табор уходит в небо» —

17- 10, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«В день праздника» — 17-10,

19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Любовь — это жизнь» (две 

серии) — 15, 17-50, 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Офицерский вальс» — 18,
20.

Страсти 
вокруг книг Отблески
« С е в е р н о г о  с и я н и я »

Один из моих знакомых— 
член общества книголюбов. 
Он не пропускает ни одного 
заседания своего клуба, по
стоянный посетитель лите
ратурных встреч, вечеров— 
словом, его можно заметить 
везде, где предвидится про
дажа книг. Он сам признает
ся, что слушает выступаю
щих в пол-уха, все его мыс
ли заняты тем’ как бы 
«схватить» томик - подефи
цитней. К прилавку он про
рывается в первых рядах.

Я и сам был свидетелем 
малопривлекательной свал
ки, которую устроили кни
голюбы на одной из лите
ратурных встреч. Молодень
кая продавщица, чтобы ее 
окончательно не придавили 
к стене, вынуждена была 
вскочить на стол. Да, поду
мал я, хорошо, что ее вы
ручил возраст!

Конечно, такие сцены 
случаются редко. Но все же 
они происходят. Участни
ки, которые называют себя 
книголюбами, являются чле
нами общества ВОК.

Да, общество книголюбов 
трудно представить без 
книг. И, наверное, продажа 
литературы на заседаниях 
клубое — явление законо
мерное. Но необходимо, что
бы это не стало главным 
привлекающим фактором. 
Кстати, в уставе общества 
нет пункта о том, что члены 
общества могут пользовать
ся привилегией в приобрете
нии изданий.

Язык статистики свиде
тельствует, что советский 
народ—самый читающий. В 
последние годы неизмеримо 
выросло число любителей 
книги. Появилась необходи
мость объединиться в мас
совые общественные органи. 
зации. Так возникло Всесо
юзное добровольное обще
ство книголюбов. Писатель 
В. Шкловский, обращаясь 
к известному библиофилу 
Н. Смирнову-Сокольскому, 
говорил: «Не только вы соб
рали книги, но и книги со
брали вас».

Зачем эти люди объедини
лись? Прежде всего чтобы 
пропагандировать книгу — 
источник знаний, одно из 
могучих средств формирова
ния коммунистического ми
ровоззрения. И основное 
внимание должно уделять
ся пропаганде обществен
но-политической литертуры, 
материалам XXV съезда 
КПСС и Пленумов ЦК 
КПСС, Конституции СССР, 
произведений В. И. Ленина.

К сожалению, в некото
рых первичных организа
циях, клубах ВОК об этом 
забывают. В последнее вре
мя мне довелось познако
миться с работой клуба 
«Северное сияние» при 
Дворце культуры «Аван
гард».

Клуб возник в 1974 году. 
Первоначально в нем насчи
тывалось 43 человека, а в 
этом году председатель клу
ба В. Ф. Трусевич в отчет
ном докладе о работе пер
вичной организации указал, 
что цифра эта выросла до 
150.

— Основной формой обще
ния в клубе стали заседания, 
— говорит директор Дворца 
культуры Г. И. Величко. — 
Они проводятся раз в месяц. 
Наиболее удачными, на мой 
взгляд, были заседания, 
посвященные творчеству 
В- Маяковского и Э. Хемин
гуэя.

Действительно, эта сторо

на деятельности клуба не 
вызывает нареканий. Но в 
последнее время члены клу
ба почти не занимаются 
пропагандой и распростра
нением общественно-поли
тической, экономической и 
технической литературы.

— Трусевич бывает у нас 
нередко, — говорит замести
тель директора магазина 
№ 12 Н. М. Иванова. — Но 
его. интересует только худо
жественная литература. У 
нас есть хороший пример — 
книголюбы карандашной 
фабрики, школы № 37, кото
рые охотно берутся за рас
пространение не только ху
дожественной литературы.

В разговоре со мною Тру
севич заверял, что клуб 
большую помощь оказывает 
магазину № 2 «Эврика», где 
директором В. Г. Сгеирнев- 
ский.

—• «Северное сиянием? — 
удивленно переспрашивает 
Василий Григорьевич. — 
Нет, эта помощь существует 
только на словах. Каждый 
приход Трусевича закан
чивается обещаниями, но 
мы уже не принимаем их 
всерьез.

В уставе ВОК есть еще 
один немаловажный пункт: 
книголюбы должны делать 
все необходимое, чтобы про
длить жизнь изданий, в 
том числе и тех, которые 
находятся в личных собра
ниях. Под этим подразуме
вается: книга не » должна 
томиться в шкафу, она 
служит не для украшения. 
Чем больше людей с ней 
познакомились, тем оправ
даннее появление ее на свет. 
Ведь по той же статистике 
в - личных библиотеках сей
час сосредоточено около 30 
миллиардов книг. И боль
шинство из них лежит без 
движения. Разве это не про
блема, не поле деятельности 
для книголюбов?

Книга, говорил Ленин, — 
огромная сила, следует сде
лать ее подвижной, лету
чей. Личные библиотеки 
тоже представляют общест
венную ценность. Влюблен
ные в книгу люди, истин
ные ценители ее готовы 
поделиться своей радостью 
о другими. Но не нашлось 
таких примеров в «Север
ном сиянии». А  члены ВОК 
могут в этом отношении 
сделать немало.

Конечно, и в «Северном 
сиянии» есть истинные це
нители книги, но есть и те, 
кто увлечен только книго- 
еобирателъством. На стелла
жах домашних библиотек у 
них можно увидеть лозунг: 
«Не смотри на полки жад
ным взглядом — не полу
чишь книгу на дом». Смеш
но? Не очень.

В том, что в клубе витает 
дух приобретательства, ви
новат и председатель «Се
верного сияния» В. Ф. фру- 
севич. Он подает пример. 
Пользуясь своим положе
нием, покупает сразу по 
нескольку дефицитных то
мов, а потом начинает их 
менять.

Книголюб, библиофил — в 
этих словах благородный 
смысл. И не должны при
липать к ним корысть, за
висть. Пусть объединяет 
книголюбов только одно 
чувство ;— искренняя лю
бовь к книге, стремление 
каждой из них найти своего 
читателя.

А. ТАЕНКОВ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Томский инженерно-строительный институт ОБЪЯВ
ЛЯЕТ НАБОР на подготовительное отделение на 1979/80 
учебный год.

Принимаются лица с законченным средним образованием 
из числа передовиков промышленных предприятий, орга
низаций транспорта и связи, строек, геологоразведочных 
организаций, рабочих совхозов, колхозников и демоби
лизованных из рядов Вооруженных Сил СССР. Молодые 
рабочие и колхозники, поступающие на подготовитель
ное отделение, должны иметь непрерывный стаж работы 
на последнем предприятии не менее одного года на мо
мент рассмотрения вопроса о направлении их на обуче
ние (работа в качестве ученика не засчитывается в стаж 
работы при приеме на подготовительное отделение).

Слушатели подготовительного отделения, успешно за
кончившие его, зачисляются на первый курс института 
без вступительных экзаменов на дневную форму обуче
ния. Предусмотрено обучение с отрывом от производ
ства. Срок обучения слушателей — 8 месяцев. Начало 
занятий — с 1 декабря. Принятые на обучение обеспечи
ваются общежитием, им выплачивается стипендия. Пред
приятия могут выделять слушателям хозстипендию.

Прием заявлений — по 10 ноября.
Для поступления необходимы следующие документы: 

заявление и направление (по форме), выписка из прото
кола общего собрания о направлении на учебу, документ 
о среднем образовании (подлинник), характеристика с 
последнего места работы, копия трудовой книжки, мед
справка (форма № 286), 6 фотокарточек. *

Документы направлять по адресу: г. Томск, пл. Соля
ная, 2, ТИСИ, подготовительное отделение, тел. 58-75-65.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в пос. Сенная Темрюкского 
района Краснодарского края 
на благоустроенную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
М. Горького, 2, кв. 1.

Парбюро, местком аппа
рата обкома КПСС выража
ют глубокое соболезнова
ние заведующему отделом 
обкома А. И. Малику в свя
зи со смертью его отца 

МАЛИКА
Ивана Терентьевича.
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